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СТРАНИЦА РЕДАКТОРА

Поздравляем Вас с праздником Светлого Хри-
стова Воскресения словами великой радости и 
надежды: ХРИСТОС ВОСКРЕС!

И нам слышится, как многоголосое эхо, доносится 
Ваш ответ: ВОИСТИНУ ВОСКРЕС!

Пусть эти слова звучат во всех уголках мира, такое 
желание имел Христос, когда сказал ученикам «идите 
по всему миру и проповедуйте Евангелие всей тва-
ри». И мы, христиане, должны пронести эту весть 
чрез все века, как свидетельство Божьей любви и Его 
всемогущества. Чтобы мир, погрязший в грехах, мог 
принять верою Воскресшего, как Спасителя и иметь 
надежду на встречу с Ним в вечности. «И узрит Его 
всякое око и те, которые пронзили Его» Откр. 1:7.

В эти пасхальные праздники пусть наше искреннее 
взаимное приветствие «Христос Воскрес!» еще силь-
нее сплотит и объединит нас в одну неразрывную 
семью равных, свободных, взаимно любящих и про-
щающих, торжествующих чад Воскрешего.

Воскресение Христово есть первостепенная и важ-
нейшая истина, которой начинали свою проповедь 
апостолы. Это основание нашей веры. Это та сила, 
которая потрясла весь мир. Эта та весть, которая в 
настоящее время возвещается во всех уголках зем-
ли, как факт страдания, смерти и воскресения Сына 
Божья как бескоечной любви Отца Небесного. Это 
не вымысел человеского ума, а величайшее чудо, 
совершившееся силой Всевышнего.

«Да благословит всех нас Господь и просветит очи 
сердца нашего, дабы мы познали, в чем состоит на-
дежда призвания Его, и какое богатство славного 
наследия Его для святых, и как безмерно величие 
могущество Его в нас, верующих по действию 
державной сил Его, которою Он воздействовал во 
Христе, воскресив Его из мертвых и посадив одесную 
Себя на небесах...» (Еф. 1:18-20)

Мы желаем Вам обильных Господних благослове-
ний в повседневной жизни.

С братской любовью 
комитет Тихоокеанского объединения

Поздравление от председателя Поздравление от председателя 
и комитета Тихоокеанского и комитета Тихоокеанского 

объединения церквей евангельских объединения церквей евангельских 
христиан баптистовхристиан баптистов
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Христос В
Воисти

ДУХОВНАЯ СТАТЬЯ

«Его здесь нет. Он воскрес» (Мт. 28: 6). Что может сравниться с этим чудесным благовествованием?! 
Быть может, первое теплое ласковое весеннее дуновение ветра после суровой зимы, сковывающей 
всю землю и все живое? Лишь стоило показаться солнышку и подуть теплому ветру — природа словно 
воскресла. За короткое время природа меняет окраски и настроение. Весна чувствуется во всем: лес на-
полняется пением прилетевших домой птиц, первые клейкие листочки распустившихся почек напол-
няют воздух ароматами свежести. Звенят ручьи, сбросив оковы льда, бурлят реки, дающие жизнь всему 
живущему на земле. Совсем не случайно праздник Пасхи совпадает с этим временем года.

Воскресение Иисуса Христа — это чудесное воскресение, которое принесло человечеству неожидан-
ную радость совершившегося чуда. Действительно чудесно то, что Бог Отец совершил необычайный 
план спасения человечества, и через Воскресение Иисус Христос подарил надежду всем нам, что мы 
также воскреснем в Нем для новой жизни и жизни вечной, когда взойдем к Отцу нашему Небесному. 
Когда Иисус встретился с Марией в то славное утро, Он сказал: «Не прикасайся ко Мне, а иди к братьям 
Моим и скажи им: восхожу к Отцу Моему и Богу вашему».

Люди хотят познать величие Божье, но не хотят согласиться и признать, что они этого жаждут, как 
большое исцеление. Но как раз, таки познание Его величия — это то лекарство, которое не пользуется 
спросом. Потому что люди не хотят просто поверить в чудо Воскресения, потому что оно было около 
2000 лет тому назад. Ученики Христа, которым Иисус говорил о воскресении Своем неоднократно, и 
те усомнились в этой благой вести, которую возвестили им женщины, пришедшие первыми ко гробу и 
не нашедшие Его там. И в наши дни люди ищут доказательств или чудес: «Яви мне Свою славу!» Благая 
весть о том, что Бог царствует, чтобы явить Свою славу и что Его Слава является, когда Его творение 
служит Ему с радостью. И однажды земля наполнится Славой Господа, и в унисон с ней будет звучать 
гимн, воспеваемый Божьим народом, собранным из всякого колена, рода, языка и племени.

В эти пасхальные дни у каждого из нас есть желание еще раз поразмыслить о том, откуда пришел к 
нам этот праздник и что все это для нас означает. Исследуя Священное Писание и читая книгу Исход, 
мы впервые встречаемся с тем событием, которое каждый год мы отмечаем в наших церквах и семьях.

При исследовании 12 главы книги Исход мы встречаемся с одним собранием общества израильского 
и одной жертвой: «Пусть заколет все собрание общества Израильского вечером». Здесь отмечается не 
число семейств, каждое со своим агнцем, а все собрание общества и один агнец. Всякое семейство явля-
ется лишь местным, частным выражением всего общества, собранного вокруг агнца, подобно тому, как 
вся Церковь Христова собрана Духом Святым во имя Иисуса: всякая ее часть, где бы она ни собралась, 
является местным выражением этой церкви.

«И пусть возьмут от крови его и помажут на обоих косяках и на перекладине дверей в домах, где будут 
есть его; пусть съедят мясо его в сию самую ночь, испеченное на огне; с пресным хлебом и с горькими 
травами пусть съедят его; не ешьте от него недопеченного, или сваренного в воде, но ешьте испеченное 
на огне, голову с ногами и внутренностями» (7-9 ст.). Пасхальный агнец представляется нам с двух раз-
личных сторон: как основание мира и как центр единения. Кровь на перекладинах дверей обеспечивала 
Израилю мир. «И увижу кровь и пройду мимо вас». Достаточно было Израилю стать под защиту крови 
кропления, мир становился его уделом, и Ангел — губитель не прикасался к нему. Смерть должна была 
сделать свое страшное дело в стране Египетской. «Человекам положено однажды умереть, а потом суд» 
(Евр. 9:27). Но в великом милосердии Своем Бог нашел жертву без пятна и порока: она заменяла Изра-
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Воскрес!!!
ину Воскрес!!!

иль, и на нее падал смертный приговор. Так требование славы Божьей и нужды Израиля находили себе удовлет-
ворение в одном и том же: в крови агнца. Кровь на наружных косяках домов показывала, что все было предусмо-
трено, потому что Бог Сам взялся выполнять это дело: вследствие полный мир царил и внутри, в сердце. Всякая 
тень сомнения в сердце израильтянина явилась бы бесславием для основания мира, для крови искупления.

Конечно, всякий находившийся за помазанной кровью кропления дверью, непременно сознавал, что если бы 
он получил должное возмездие за свой грех, меч губителя неминуемо поразил бы его: но заслуженную им казнь 
понес агнец. Это составляло незыблемое основание мира. Осуждение, ожидавшее его, пало на жертву, предусмо-
тренную Богом, и веря в это, он мог мирно вкушать трапезу в своем доме. Все защищенные этой кровью, были в 
безопасности. Кровь агнца и слово Иеговы составляли основание мира Израиля в ту ужасную ночь, когда смерть 
поражала всех первенцев египетских.

Очень важно иметь ясное представление о том, что составляет основание мира грешника в присутствии Бо-
жьем. Таким образом, Пасхальный Агнец, служивший основанием мира для Израиля, является замечательным 
и чудным прообразом Христа как основание мира верующей души. Ничего не следовало прибавлять к крови на 
перекладине двери, ничего не проходиться добавлять и к пролитой искупительной крови. Опресноки и горькие 
травы были также нужны, но они не имели никакого отношения к основанию мира. Они представляли собою 
потребность домашнего обихода, являлись характеризующими знаками совершавшейся в доме трапезы — осно-
вание же всего была единственно кровь Агнца. Она спасала Израиль от смерти и вела его к жизни, свету и миру. 
Она составляла связь между Богом и Его искупленным народом. Ответственность, которую несли на себе по от-
ношению к Богу израильтяне в качестве принадлежащего Богу и навек искупленного народа, также составляла 
одно из его преимуществ, но обязанности эти не связывали израильтян с Богом, а являлись лишь следствием их 
связи с Ним.

Хотелось бы напомнить, что жизнь послушания Христа не считается в Священном Писании причиной дару-
емого нам прощения: лишь крестная смерть Христова открыла нам доступ к любви Божьей. Если бы Христос 
до сих пор ходил по городам, «благотворя и исцеляя всех», завеса в храме оставалась бы еще в целости и пре-
граждала бы еще и сегодня свободный доступ к Богу. Смерть Христова «разодрала надвое сверху донизу» эту 
таинственную завесу, «ранами Его мы исцелились». Раны Он получил именно на кресте. Его собственные слова, 
произнесенные Им в течении Его благословенной жизни, вполне уясняют нам смысл изречения: «Крещением 
должен я креститься: и как Я томлюсь, пока сие совершится» (Луки 12:50). К чему относятся эти слова, как не 
к смерти крестной, в которой совершилось Его крещение, и которая открыла Его любви путь, по которому она 
свободно могла излиться на преступных Адамовых сынов? Далее Он говорит: «Если пшеничное зерно, падши в 
землю не умрет, то останется одно» (Иоанна 12:24). Это драгоценное «пшеничное зерно» — Он Сам: хотя Он и 
принял на Себя подобие плоти, Он остался бы навек Один, если бы смертью Он не удалил с пути все, что мешало 
Ему соединится со Своим народом в воскресении Его: «если умрет, принесет много плода».

Для того чтобы было много плода, нужно сначала посеять семя. Иоанна 20: 21: «Иисус сказал им вторично 
«Мир вам! Как послал Меня Отец, так и Я посылаю вас». В этом призыве ясно не просто Его желание, чтобы мы 
шли в мир, неся благовестие. Не просто хороший совет, но это звучит как повеление для нас. Итак, как Он пови-
новался Отцу своему, так мы будем послушны повелению Иисуса Христа. Познавайте Христа и делайте Его Имя 
известным всему миру. Христос Воскрес! Воистину Воскрес!

Николай Алексеевич Бугриев
Председатель комитета 

Тихоокеанского объединения
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К
огда мы размышляем о празднике Пасхи, что первое 

приходит нам на ум? С чем у нас ассоциируется 

праздник Пасхи?
Я спросил у своих детей, что им приходит на ум, 

когда они думают о Пасхе. Станислав сказал: чистота в доме 
и поездка к бабушке и дедушке, Евгений: крашеные яйца и 
много еды. Для меня в детстве этот праздник означал новую 
рубашку и сандалии, а также очень много крашеных яиц. 
Многие из нас выросли в селе и помнят, какая подготовка шла 
перед Пасхой. Делалась уборка в доме и вокруг дома, готови-
лось много вкусной пищи. Выросшие в евангельских церквях 
хорошо помнят пасхальные служения. Это был замечатель-
ный праздник. В нашей церкви не было постоянного хора на 
богослужениях, но перед Пасхой непременно проводились 
репетиции, и на Пасху пел хор. Мы, дети, разучивали стихи, 
песни, пьески… Те, что выросли в православных семьях, воз-
можно, вспоминают, как целую ночь стояли в церкви или в 
церковном дворе, ожидая наступления утра, когда приходил 
священник и святил пасхальные куличи, кропя их освящен-
ной водой. Так или иначе, но у всех у нас с этим праздником 
связаны самые прекрасные воспоминания. Так и должно быть. 
Но было бы большой ошибкой сводить этот праздник только 
к свежевыкрашенному забору, крашеным яйцам, новым сан-
далиям, освященному куличу… как бы ни были дороги нам 
и прекрасны наши воспоминания, они упускают из виду суть 
этого праздника.

Новое 
значение 
праздника 

Пасхи
Римлянам 6:4-11

БОГОСЛОВСКИЕ СТРАНИЦЫ

Хотелось бы посмотреть на праздник Пасхи, как на бриллиант 
со множеством граней, бриллиант, на который чем больше смо-
тришь, тем больше видишь его красоту. Хотелось бы открыть 
новое значение этого праздника. И начнем с того, что значила 
Пасха для Господа Иисуса.

1. Пасха означает смерть
Первое, о чем упоминает Павел в этом отрывке, это смерть 

Его, то есть смерть Иисуса. В этих восьми стихах более деся-
ти раз встречаются слова смерть, умер, умерший, мертвый. 
Абсолютно ясно, что для Павла смерть Иисуса играла особую 
роль. По пути в Иерусалим Иисус говорит Своим ученикам, 
что Его ждет там. «И восходя в Иерусалим, Иисус дорогою 
отозвал двенадцать учеников одних и сказал им: вот, мы 
восходим в Иерусалим, и Сын Человеческий предан будет 
первосвященникам и книжникам, и осудят Его на смерть» 
(Матфея 20:17-18). Если для нас Пасха означает, прежде всего, 
нечто самое приятное, то для Иисуса Пасха означала смерть. 
Говоря о Пасхе, Иисус думал о смерти. «Вы знаете, что через 
два дня будет Пасха, и Сын Человеческий предан будет на 
распятие» (Матфея 26:2). Для Иисуса Пасха означала крест и 
распятие, Долоросу и Голгофу. «…Ибо Пасха наша, Христос, 
заклан за нас» (1 Коринфянам 5:7), — писал Павел. В самом 
начале Пасхи также стоит смерть. Пасха возникла в момент 
освобождения еврейского народа из-под египетского рабства, 
что произошло примерно в 1440 году до Р.Х., то есть 3448 лет 
тому назад. Ночь избавления еврейского народа от египетского 
рабства означала смерть. Для евреев — смерть пасхального 
агнца, а для египтян — смерть первенцев.

Смерть — это самая ужасная вещь. Когда только слышишь 
это слово, yже становится плохо. Нет ни одной семьи, ни одного 
человека на земле, который не знал бы, что такое смерть. В 
нашей жизни есть много неприятных вещей, будь то несчастье, 
болезнь или страдания. Все же многое из этих вещей можно 
изменить или исправить. Даже онкологически больной на-
деется до последней минуты. Он проходит курс химиотерапии 
или радиотерапии, ищет народные рецепты или соблюдает 
специальную диету. Он все пытается что-то еще изменить. Но 
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смерть — это вещь необратимая. Мертвый значит мертвый. 
Мы все бессильны перед лицом смерти. Когда умирает кто-то 
из близких, чувствуешь такую боль, боль оттого, что ты уже 
абсолютно ничего не можешь сделать. «Господи! если бы Ты 
был здесь, не умер бы брат мой» (Иоанна 11:21), — сказала 
однажды Марфа.

В четверг вечером мы делаем то, что нам повелел Иисус перед 
Пасхой. Мы вспоминаем Его смерть и страдания, потому что 
Пасха для Иисуса означала прежде всего смерть.

2. Пасха означает воскресение 
и жизнь

Если бы Пасха означала только смерть, этот праздник был бы 
самым печальным праздником из всех праздников. Но, как мы 
видим из наших воспоминаний, Пасха — это праздник, пол-
ный радости и надежды. Пасха для Иисуса означала не только 
смерть, но и воскресение. «Но Христос воскрес из мертвых, 
первенец из умерших» (1 Коринфянам 15:20). Вернувшись к 
шестой главе Послания к Римлянам, в четвертом стихе видим 
слова Павла: «Христос воскрес из мертвых». В рассматрива-
емом отрывке слова воскрес, жизнь, жить встречаются более 
десяти раз, как и слова смерть, умереть. Смерть была по-
беждена воскресением. В один момент смерть перестала быть 
чем-то необратимым. Через воскресение смерть становится 
обратимой. Смерть лишена права сказать последнее слово. 
Это слово принадлежит воскресению. «Христос. Воскресши 
из мертвых. Уже не умирает: смерть уже не имеет над Ним 
власти», — пишет Павел в девятом стихе.

Где-то в глубине души каждого человека есть надежда на то, 
что жизнь не кончается могилой. В древности фараоны брали с 
собой в гробницу все свои вещи в надежде, что это им понадо-
бится и за гробом. В наше время некоторые замораживают себя 
живыми, надеясь, что мир откроет эликсир жизни, и они снова 
будут жить. Чего только ни делает человек в своем стремлении 
победить смерть или избежать ее.

Толпа, стоявшая у подножия креста, кричала: «…пусть те-
перь сойдет с креста, и уверуем в Него» (Матфея 27:42). Но 
Иисус не отказался от смерти, Он превратил ее в жизнь. Бог не 
остановил распятие, Он воскресил Иисуса из мертвых. Воскре-
сение является ядром христианской веры. Воскресение — это 
не вера, сформировавшаяся в Церкви, а вера, на которой 
основана Церковь. Воскресение — это краеугольный камень 
Церкви. То, что Бог сделал однажды в саду близ Иерусалима, 
Он обязательно сделает для тебя, для меня, для наших родных, 
которых уже нет в живых.

На воскрешенном теле Христа были знаки гвоздей и копья, 
пронзившего ребро. Зачем были сохранены эти знаки? Боль-
шинство из нас, особенно молодежь, мечтают о красивом, 
атлетически сложенном теле. Для Иисуса эти знаки — воспоми-
нания о самых тяжелых днях в Его жизни, о самой ужасной и 
трагической Пасхе. Но это и знак Его любви к нам, знак той 
цены, которую Он заплатил за наши грехи.

Так что Пасха означает смерть и одновременно и жизнь. 
Иисус Христос воскрес из мертвых. Что это значит для меня? 
Какая мне польза от того, что Иисус умер и воскрес?

3. Пасха означает веру в смерть 
и воскресение Иисуса

Как ни странно, после Своего воскресения Иисус показался 
только тем, кто верил в Него. Ни один неверующий не видел 
Иисуса после воскресения. В Деяниях апостолов 10:40-41 

Петр говорит: «Сего Бог воскресил в третий день и дал Ему 
являться не всему народу, но свидетелям, предъизбранным 
от Бога, нам…»

«Иуда, не Искариот, говорит Ему: Господи! что это, что 
Ты хочешь явить Себя нам, а не миру? Иисус сказал ему: кто 
любит Меня, тот соблюдет слово Мое… и Мы придем к 
нему» (Иоанна  14:22-23).

В Послании к Римлянам Павел пишет: «Ибо, если мы соедине-
ны с Ним подобием смерти Его, то должны быть соединены 
и подобием воскресения. Если мы умерли со Христом, то 
веруем, что и жить будем с Ним». Здесь ключевое слово — ве-
руем. Иисус сказал: «Я есмь воскресение и жизнь; верующий 
в Меня, если и умрет, оживет» (Иоанна 11:25).

Те, кто поверили в воскресение, были изменены; отчаяние 
сменилось надеждой, неверие — верой, страх — смелостью. 
Они изменились, и это привело к изменению мира.

Для Павла вера была не предположением, а образом жизни. 
«Так и вы почитайте себя мертвыми для греха, живыми же 
для Бога во Христе Иисусе, Господе нашем». Почитать cебя 
означает считать cебя, думать о cебе определенным образом. 
Воскресение — это то, что можно испытать еще в этой жизни. 
Настоящая вера в воскресение производит новую жизнь. Эта 
новая жизнь является гарантией воскресения из мертвых в 
будущем.

«Какие изменения могут произойти»? — спросит кто-то. Еже-
годно мы празднуем Пасху, приветствуем друг друга: «Христос 
воскрес!», но ничего не изменяется. Все, как было, так и оста-
лось. Интересно отметить, что после воскресения Иисус являлся 
при самых обычных обстоятельствах. Не видно ни хора ангелов, 
ни поклоняющихся волхвов. Все происходит в условиях обыч-
ной повседневной жизни. С одними Он встречается в дороге, 
с другими за столом, с третьими во время рыбной ловли. Но 
результаты этих встреч трудно переоценить. Это радикально 
измененные жизни, новые жизни, как говорит Павел.

У нас есть два варианта, как смотреть на наш мир. Мы можем 
смотреть на него через призму зла, которое переполняет мир. 
Везде беззаконие, несправедливость, насилие, кровопролитие, 
войны и т.д. Если смотришь на мир таким образом, Пасха 
для тебя не будет иметь никакого значения. Так некоторые 
смотрели на факт воскресения. Римляне по-прежнему были в 
Палестине, бедные по-прежнему страдали от голода, мытари 
продолжали собирать большие налоги — почти ничего не из-
менилось. Однако немногочисленная группа людей посмотрела 
на все происходящее вокруг через призму воскресения. На 
протяжении двух тысяч лет Пасха — это новое начало, которое 
представляет новую перспективу, ведущую к вере и надежде. 
Вера в воскресение — это радостная надежда и необыкновен-
ное побуждение к святой жизни, полностью посвященной Богу. 
Эта перспектива изменила мир. Так появилась новая личность, 
личность христианина. Давайте же жить как дети Божьи, по-
стоянно радуясь воскресению нашего Господа!

 Епископ Союза церквей 
евангельских христиан бап-
тистов Молдовы(СЦЕХБМ) 

Валерий Гилецкий



8 | «Божий виноградник»

БОГОСЛОВСКИЕ СТРАНИЦЫ

Дорогие мои возлюбленые братья и сёстры, я хочу 

обратить ваше внимание на то, как вокруг нас из по-

коления в поколения отмечают славный праздник 

Воскресения Господа нашего Иисуса Христа, когда 

Он «воскрес из мертвых славою Отца», чтобы «и нам ходить в 

обновленной жизни» (Рим. 6:4).
Христос Воскрес! Воистину Воскрес! Такое приветствие 

можно услышать везде во время празднования Пасхи. Какой 
же смысл заложил в свои слова апостол Павел? Для того, чтобы 
это понять, нужно вернуться в древнюю историю израильско-
го народа и подробнее узнать о еврейском празднике Песах, 
который в переводе с иврита означает «миновал, обошёл». 
На арамейском, разговорном языке земли израильской во 
времена Иисуса Христа это звучит писха, а по-гречески и по-
русски — Пасха. Какой смысл заложен в этот праздник Пасха, 
что значит «Проходи мимо»?

В книге Исход рассказывается о Божьем плане освобождения 
народа Своего из египетского рабства, где Моисей именем Бога 
требует у фараона отпустить его народ, демонстрирует чудеса, 
получившие название «десять казней египетских», которые 
должны убедить фараона и его приближенных в божествен-
ности его предназначения. Накануне праздника Пасхи Господь 
пообещал Моисею, что он наведёт на фараона и Египет ещё 
одну казнь, после которой он не просто отпустит их, но и «с 
поспешностью будет гнать». Эта последняя египетская казнь 
заключалась в том, что в ту пасхальную ночь Господь пройдёт по 
всему Египту и поразит «всякого первенца в земле Египетской». 
И для того, чтобы самим израильтянам не быть поражаемыми, 
им надо было до утра не выходить из своих домов и пометить 
их, помазав косяки дверей и окон кровью пасхального агнца. 
Тогда Господь пройдёт мимо дверей и не попустит губителю 
войти в домы для поражения.

Иисус, отмечая с учениками ветхозаветнюю Пасху, говорит 
Своим ученикам о том, что «через два дня будет Пасха, и Сын 
Человеческий предан будет на распятие». В тот же вечер Иисус, 
преломляя хлеб, дал ему образ Своего Тела и, раздавая Чашу, 
также дал ей Свой образ, говоря: «…сие есть Кровь Моя Нового 
Завета». Во время этой вечерней трапезы Иисус проповедует 
Своим ученикам, наглядно показывая, кто из них предаст Его 
и добавляет, чтобы они не удивлялись и не страшились не-
ожиданности, т.к. «Сын Человеческий идет, как писано о Нем». 
Далее Он предупреждает, что «горе тому человеку, которым 
Сын Человеческий предается: лучше было бы этому человеку 
не родиться». Это было так неожидано для Его учеников, что 
каждый начинает сомневаться в себе и задаваться вопросом 
«не я ли, Господи?» Евангелист Иоанн в 13-й главе, описывая 
эту сцену, говорит, что по просьбе Петра он спросил Иисуса, 
и Он ему ответил, что это «тот, кому Я, обмакнув кусок хлеба, 
подам». И после того, как Он подал хлеб Иуде Искариоту, в 
Иуду вошел сатана.

Апостол Павел во 2-м послании к Коринфянам, 11 главе 
пишет по поводу покрытия головы, о положении мужа и жены 
друг ко другу, ко Христу и к Богу. Обращая внимание верующих 
на то, что в их собрании есть разделения и разномыслия по 
этому поводу и что, как церковь, они собираются «не на лучшее, 
а на худшее», и подчёркивает, что, собираясь так, «не значит 
вкушать вечерю Господню». И далее Павел пересказывает со-
держание вышеупомянутой Вечери Иисуса Христа с учениками, 
где Он напоминает им, что всякий раз, когда они едят хлеб и 
пьют чашу, то этим они возвещают смерть Господню, пока Он 
придет.

«Пасха наша«Пасха наш , Христос, 
заклан за нас»заклан з

Что мы вообще знаем о Пасхе? Пасха — это один из главных 
христианских праздников в честь воскресения Иисуса Христа. 
Для празднования этого дня во всех домах ведутся огром-
нейшие приготовления, едят особые блюда, которые готовят 
только один раз в году и именно на праздник Пасхи. В честь 
исхода евреев из Древнего Египта в украинской, молдавской, 
румынской, а также русской кухне готовится пасхальный хлеб, 
похожий на кулич из творога. Обязательным атрибутом стола 
всегда являются окрашеные в разный цвет куриные яйца.

Если вникнуть в суть этого чисто еврейского праздника Пас-
ха, то может возникнуть немаловажный вопрос о том, какое 
отношение вообще имеют и кулич и яйца к исходу евреев около 
1250 лет до нашей эры из Древнего Египта и к Самому Христу, 
распятому на Голгофе и на третий день Воскресшему. Да и 
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Константин 
Петрович 

Ткаченко

«Пасха нашаа, , ХристосХристос, , 
заклан за нас»за нас» ((11КорКор. 5:7). 5:7)

изготавливаемые  на Пасху хлебные изделия вроде бы должны 
быть пресными, а не броженными.

Ещё задолго до появления Христа древние народы считали 
яйцо прообразом Вселенной, из него родился мир, окружаю-
щий человека. Отношение к яйцу, как к символу рождения, 
отразилось в верованиях и обычаях египтян, персов, греков, 
римлян и у славянских народов. Но ещё в древности язычни-
ки праздновали день, посвящёный супруге древнесемитского 
божества, который в угаритских мифах почитался как один 
из претендентов на власть над миром. Его супруга Астарта в 
эллинистический период весьма почиталась в Карфагене и на 
Кипре, где она даже отождествлялась с богиней любви Афро-
дитой и римской Юноной, а в ассиро-вавилонской мифологии 
ей соответствует Иштар, богиня плодородия и плотской любви. 

Из той же мифологии эта языческая богиня якобы родилась 
из яйца, упавшего с неба в реку Евфрат, и потом на берегу под 
палящим солнцем оно нагрелось, и из него вышла дева, ставшая 
богиней неба и земли. Именно в день, посвященный царице 
неба Астарте, с древних времён украшали яйца и дарили их 
друг другу.

Когда и как подобные символы и обычаи попали в христиан-
ство — остаётся загадкой, но по сей день священики истолко-
вывают эти символы как Смерть и Воскресение Иисуса Христа. 
Даже церковное предание говорит, что первое пасхальное яйцо 
было преподнесено римскому императору Тиберию Марией 
Магдалиной, которая после вознесения Спасителя пошла в Рим 
для проповеди Евангелия и протянула императору куриное 
яйцо с возгласом: «Христос Воскрес!» Император ответил, что 
это так же невозможно, как и то, что яйцо будет красным. Но 
после этих слов куриное яйцо в его руке из белого стало ярко-
красного цвета. Таким образом, согласно древнему церковному 
преданию, обычай дарения яиц на Пасху ведет свое начало 
якобы еще от апостольских времен, когда Мария Магдалина 
первая подала верующим пример этого дароприношения. 
Кулич, т.е. паска, изделие различной степени сдобности и 
по величине, но всегда делается высокое в форме цилиндра 
из теста и сверху украшается глазурью из сахарной пудры. 
Интерпретация самой верхней его части с источником света 
указывает на значение соответствующего греческого слова 
«phalos» — светлый, яркий. (phalis — столб, колонна). Выпека-
ют куличи обычно разных размеров для каждого члена семьи 
и обязательно одну большую для всех, которую всегда ставят 
в одной неизменной композиции, где кулич, высокая круглая 
«пасха-башенка», ставится посередине блюда, у основания 
всегда должны лежать крашенные яйца.

Иисус Христос, совершая ветхозаветную Пасху, показал 
прообраз новозаветнего значения её в том, чтобы мы хранили 
свои сердца от губителя. Апостол Павел, комментируя Пасху, 
преподанную Иисусом Христом, пишет коринфянам о том, что 
у них, у верующих, которые не помазали косяки дверей сердца 
своего и допустили в свой дом губителя, существует «такое 
блудодеяние, какого не слышно даже у язычников». И далее 
он пишет знаменитую фразу о Пасхе Христовой, которую мы 
должны праздновать «не с закваскою порока и лукавства, но с 
опресноками чистоты и истины».

Пасха Христова становится для нас спасительной только 
тогда, когда мы сами участвуем в ней, не допуская губителя 
сатану в сердце своё. Лишь участвуя в смерти Христовой, мы 
становимся участниками и жизни Христовой через Его Воскре-
сение, и Кровь Его очищает нас от всякого греха. В этом состоит 
таинство Пасхи Божией, спасительной для всех уверовавших 
в Воскресение Христово.

«Совершай Пасху Господу, Богу твоему, потому что в месяце 
Авиве вывел тебя Господь, Бог твой, из Египта ночью» (Втор. 
16:1).
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молодежь развращается, растет количество беспризорных 
детей и нищенствующих стариков. К большому сожалению, 
это касается и тех, которые, в какой-то степени, считают себя 
исповедующими христианство. Поэтому возникает вопрос: кто 
он, истинный христианин?

Из Библии и примеров жизни общества мы знаем, что в 
мире много подделки, обмана, фальши. Случается, человека 
кто-либо обманывает, но гораздо хуже, когда он обманывает 
или ложно обнадеживает сам себя. Особенно это трагично, 
когда речь идет о религии, потому что влечет за собой вечные 
последствия. Еще за 700 лет до рождества Христова Господь 
говорил: «И сказал Господь: так как этот народ приближается 
ко Мне устами своими, и языком своим чтит Меня, сердце же 
его далеко отстоит от Меня, и благоговение их предо Мною 
есть изучение заповедей человеческих» (Ис.29:13). Господь 
Иисус Христос в Своей нагорной проповеди приводит пример 
того, как иногда люди определяют свою принадлежность Богу: 
«Господи! Господи! Не от Твоего ли имени мы пророчествовали? 
и не Твоим ли именем бесов изгоняли? и не Твоим ли именем 
чудеса творили?» Ответ Господа таковым: «Не всякий, говоря-
щий Мне: «Господи! Господи!», войдет в Царство Небесное, но 
исполняющий волю Отца Моего Небесного. Многие скажут 
Мне в тот день: Господи! Господи! не от Твоего ли имени мы 
пророчествовали? и не Твоим ли именем бесов изгоняли? и не 
Твоим ли именем многие чудеса творили? И тогда объявлю им: 
Я никогда не знал вас; отойдите от Меня, делающие беззако-
ние» (Матф.7:21-23). Также премудрый Соломон пишет: «Есть 
пути, которые кажутся человеку прямыми; но конец их — путь 
к смерти» (Прит.14:12).

Иисус Христос говорил, что причина всех заблуждений — 
ложные критерии, по которым люди определяют свою принад-
лежность христианству:

1
Люди говорят: «Я был христианином всю жизнь. Ведь 
я родился в христианской семье». Но это не опреде-
ляет сущность человека. У Бога нет внуков — у Него 

только дети.

2
Некоторые считают, что вести нравственную жизнь, 
делать добро — это признак истинного христианства. 
Но много доброго делают и люди, не верующие в Бога. 

Писание также свидетельствует: «Ибо благодатью вы спасе-
ны через веру, и сие не от вас, Божий дар: не от дел, чтобы 
никто не хвалился» (Еф.2:8,9).

3
Другие считают, что они христиане хотя бы потому, 
что крещены и регулярно принимают причастие. Да, 
это заповеди Божьи, и Он повелевает их исполнять, 

но одно лишь их исполнение не делает человека христи-
анином. Этому должно предшествовать сознательное 
уверование в Господа.

4
Люди определяют, что христиане — это те, кто молятся. 
Но ведь многие молятся, а живут греховной жизнью. 
Гонитель христиан Савл был ревностным фарисеем и 

много молился. Но только когда он уверовал, Господь за-
свидетельствовал: «Он теперь молится» (Д. А.9:11).

Снова возникает вопрос: «Кто же истинный христианин?» 
Христос в беседе с Никодимом, учителем израильского народа, 
человеком, живущим по высоким моральным нормам, знаю-
щим много о Боге, даже признающим Иисуса Христа учителем 
от Бога, сказал: «Истинно, истинно говорю тебе, если кто не 
родится свыше, не может увидеть Царствия Божия. Рожденное 
от плоти есть плоть, а рожденное от Духа есть дух» (Иоан.3:3 и 

6). Поэтому из слов Господа видим, что христианином может 
быть только человек, сознательно уверовавший во Христа, 
переживший рождение от Бога. В Евангелии от Иоанна 1:2 
написано: «А тем, которые приняли Его, верующим во имя Его, 
дал власть быть чадами Божиими».

Историческая книга Нового Завета Деяния Апостолов сви-
детельствует, что истинными христианами считались те люди, 
которые пережили личное покаяние, оставили свой грех и при-
няли Иисуса Христа личным Спасителем. Такой опыт имели три 
тысячи и пять тысяч уверовавших в Иерусалиме, Савл на пути 
в Дамаск (он трижды описывает свою встречу со Христом), 
Лидия из Фиатиры, темничный страж в Филиппах и многие 
другие. Уверовавшие возрождались Духом Святым, Который 
вселялся в их сердца, и они получали силу жить новой жизнью 
(Еф. 1:13-14; 1 Кор. 6:19-20; Д. А. 1:8). Такой опыт переживают 
и уверовавшие в наши дни.

Но уверование — это только начало новой жизни во Христе, 
начало ученичества, «и ученики в Антиохии первый раз стали 
называться христианами» (Д. А.11:26).

Иисус Христос дал Свои условия для истинных учеников: 
«Кто хочет идти за Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, 
и следуй за Мною» (Мар.8:34); «Входите тесными вратами, 
потому что широки врата и пространен путь, ведущие в поги-
бель, и многие идут ими; потому что тесны врата и узок путь, 
ведущие в жизнь, и немногие находят их» (Матф.7:13,14). И 
еще Господь Иисус Христос сказал: «Ибо, кто будет исполнять 
волю Отца Моего Небесного, тот Мне брат, и сестра, и матерь» 
(Матф.12:50).

Итак, из Священного Писания видны ясные определения, кто 
же такой истинный христианин:

1
Только тот, в жизни которого было личное обращение 
ко Христу, и как следствие этого — рождение свыше от 
Духа Святого через Слово Божие (Еф. 1:13-14).

2
Доказательством обращения человека к Богу является 
изменение его отношения к Богу, изменение характе-
ра, изменение отношения к окружающим (Д. А. 26:20; 

Матф. 5:13-16).

3
Истинный христианин — это последователь и ученик 
Иисуса Христа, постоянно изучающий Слово Божие, 
подражающий Господу в своем поведении, чтобы быть 

примерным в семье, обществе. Христианин не может быть 
в стороне от людского горя:

Где горе слышится,
Где тяжко дышится,
Будь первым там.
Христианин уже на земле имеет великую радость в прощении 

грехов, в общении с Богом, в сознании того, что в его жизни нет 
случайностей, а «все содействует ко благу» (Рим. 8:28). Жизнь 
настоящего христианина озарена вечным смыслом, потому 
что он уже имеет жизнь вечную, смерть для него — это только 
переход в дом Небесного Отца. Ему обещаны Богом награды 
за весь совершаемый труд на земле и за все страдания — пра-
ведное воздаяние.

Пастор А. Г. Бринза, 
президент Ирпенской 

Библейской Семинарии, 
доктор служения, пастор, 
преподаватель догматики 

и пасторологии
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И всё, что делаете, делайте от души, как для Господа, а не 
для человеков, зная, что в воздаяние от Господа получите на-
следие, ибо вы служите Господу Христу. 

Кол. 3:23-24

По заверению ученых, каждый человек третью часть своей жизни 
проводит во сне. Возможно, это не относится к молодёжи и студентам, 
они, наверное, спят немного меньше (шутка). 
Другую треть всего своего времени мы за-
няты на производстве, на работе, на учебе. 
И лишь одна треть оставшегося времени 
принадлежит нам. Мы расходуем это время 
на уход за собой, за своей семьей, за своим 
жилищем. Часть этого времени мы проводим 
в пути, в болезнях или еще как-то. И вот, даже 
если человек очень аккуратно расходует свое 
время, очень разумно планирует свой день, он 
может достигнуть того, что 1/12 часть суточного 
времени у него останется свободной, т.е. 2 часа в 
день. Понятно, что неверующие люди используют 
это время для удовлетворения своих греховных 
похотей. Верующий человек использует это 
время для того, чтобы участвовать в богослу-
жениях, читать Слово Божие, молиться или 
совершать какой-то христианский труд. Я 
как-то задумался, сколько это 1/12? Есть 
люди, которые уже много лет следуют 
за Господом, например, шестьдесят. 
Так вот, двенадцатая часть от этого вре-
мени будет составлять примерно пять лет. Я 
задумался, сколько же для меня составляет эта 
часть времени, времени, которое я полностью посвятил 
Господу, если я действительно это сделал. Из двадцати лет моего 
следования за Господом лишь полтора года являются тем временем, 
которое я вполне посвятил Господу. Больше восемнадцати лет, посвя-
щенных себе, и всего лишь полтора года — Господу. Я ужаснулся, но 
в этом ничего нельзя исправить. Само Писание говорит, что все труды 
человека — для рта его (Екк.6:7). Мой дух начал томиться. Я вспоминал 
Екклесиаста, который говорил, что жизнь человека — это суета сует 
и томление духа (Екк. 1:14; 2:11, 26; 4:16; 6:2). Я томился, потому что 
понимал, что не имею даже той двенадцатой части, которую вполне 
посвящал бы Господу. Это было очень печальное переживание. Я ис-
кал ответ в Слове Божием. Я просил, чтобы Господь научил меня, как 
более правильно расходовать свое время. Духом Святым Он указал мне 
на слова апостола Павла — Кол 3:23-24. Эти слова показывают нам, 
что Господь хочет, чтобы мы посвятили Ему не только свое свободное 
время, а все свое время. Гoсподь не призывает нас изолироваться от 
людей, например, уйти в пустыни, спрятаться в пещерах, как это делали 
монахи и аскеты. Нет, Бог не берет нас от мира, но поставляет светом 
и примером в этом мире, чтобы мы на всяком месте выполняли всю 
необходимую работу, большую или маленькую, приятную или непри-
ятную, не как для себя, не как для человеков, но как для Господа, делали 
так, как будто Сам Господь поручил нам это делать. Тогда вся наша 
работа превратится в служение, посвященное Господу. Мы читаем, что 
дополняет к этой мысли апостол Павел: «Итак, едите ли, едите ли, пьете 
ли, или иное что делаете, все делайте во славу Божию» (1 Кор. 10:31). 
Тогда любой наш труд станет трудом, посвященным Господу. Конечно 
же, если мы не лукавим, оправдывая свое корыстолюбие, но выпол-
няем свою работу качественно. Любую повседневную работу можно 
выполнять, как для себя, как для дорогих гостей, а можно — как для 
Господа. Обратите внимание, что Господь не советует, не рекомендует 

нам так делать, не говорит, что было бы не плохо так поступать. В этом 
стихе глагол стоит в повелительном наклонении, т.е. Бог повелевает 
нам так поступать, говорит нам, чего Он ожидает от нас: все, что ни 
делаете, делайте от души, как для Господа!»

Конечно, не легко так поступать, потому то наша плоть сразу же 
восстанет. Она будет подсказывать нам, что не надо вытирать пыль под 
диваном, ведь туда никто не заглянет, не надо мыть посуду, потому что 

уже вечер и никто не придет. Не стоит так выкладывать-
ся в труде в церкви, потому что тебя никто не 

оценит. Но если вы встали на путь все-
целого посвящения себя Господу, вы 
ответите, что делаете все не потому, 
что кто-то будет оценивать, а потому, 
что это угодно Господу, потому что Он 

повелел мне делать все от души, как для 
Него. Если мы будем так поступать, то 

наши мысли постоянно будут вращаться 
вокруг имени Господа Иисуса Христа, мы 
будем размышлять о Нем.

Когда Господь открыл мне истину, мое 
сердце возрадовалось. Ведь теперь 
я могу посвящать Ему не 1/12 часть 
своего времени, а все свое время. 
Кроме того, если мы будем так по-
ступать, мы станем свидетелями 
Иисуса Христа. Мы сможем по-
казать окружающим свою веру на 
деле. Посмотрите на Ноя. О нем не 

написано, что он был проповедником 
правды. Но на страницах Ветхого Завета 

мы не находим, чтобы Ной проповедовал, он 
просто строил ковчег. Но именно это строительство и 

являлось проповедью Ноя. Более 100 лет Ной проповедовал пилами, 
молотками и топорами. Никто из людей его времени не мог бы сказать, 
что Ной не любил Господа. Все современники Ноя видели, что на про-
тяжении десятилетий, изо дня в день, с утра до позднего вечера Ной 
строил ковчег и делал это только лишь потому, что ему повелел это 
Бог. Также те люди не могли сказать, что они не слышали проповеди 
Ноя. Ковчег говорил им о том, что мир будет уничтожен водами потопа. 
Ковчег также свидетельствовал о том, что Ной делал его не кое-как, а 
очень добросовестно и аккуратно, соблюдая все инструкции Господа. 
Он строил ковчег, как для Господа, от души. Так мы должны совершать 
любой труд в своей жизни.

Когда мы читаем Ветхий Завет, мы видим, что в израильском народе 
была группа людей, левиты, которая была отделена для Господа и 
совершала труд для Господа. Мы видим, что эти люди не только пели 
в хоре или совершали священнодействия, но большую часть своего 
трудового дня выполняли также много другой работы, например, 
носили дрова, убирали пепел с жертвенника, разжигали огонь. Вся 
эта работа была не всегда приятной и чистой. Но этот труд левиты 
совершали для Господа.

Так можно жить, и тогда наша жизнь будет свидетельствовать всем 
окружающим людям о Господе, независимо от того, где мы живем и 
что делаем, и все увидят, что мы служим Господу.

ПРАКТИЧЕСКОЕ ХРИСТИАНСТВО

Игорь Михаилович 
Яремчук, доктор служения, 

пастор-учитель, проректор 
Ирпенской библейской 

семинарии



В
се послания Нового Завета, как, 

впрочем, и это послание Павла 

в Коринф, были написаны по 

конкретному поводу, в силу 

каких-то особенных обстоятельств или в 

жизни автора, или, как в данном случае, 

в жизни адресата (Коринфской церкви). В 

самом начале своего Первого послания в 

Коринф, апостол говорит о том, что от до-

машних Хлоиных ему сделалось известным 

о их проблемах (1Кор.1:11). Кроме того, 

были еще и «верные слухи» (1Кор.5:1), а 

может быть, и письмо, которое доставили 

Павлу со списком всех имевшихся в тот 

момент в Коринфской церкви вопросов 

Стефан, Фортунат и Ахаик (1Кор.16:17). 

Но как бы там ни было в действительности, 

очевидно одно: в церкви не просто были 

проблемы, а проблемы столь важные, столь 

судьбоносные для христианства как таково-

го, что Бог Своим Святым Духом посчитал 

невозможным оставить их без внимания, 

и так возникло Первое послание Павла 

Коринфянам. При этом целая глава посла-

ния — это ответ о ЦЕРКОВНЫХ семейных 

проблемах: «А о чем вы писали ко мне». В 

этой связи и мы, современные служители, 

ответственные за церкви и жизнь детей Бо-

жьих, просто не имеем права игнорировать 

столь важную составляющую внутренней 

церковной работы как учение о духовно 

здоровой семье, поскольку проблем в этой 

сфере христианской жизни за последние 

2000 лет, похоже, не поубавилось.
«Пишу сюда в отчаянии. Я христианка, 

покаялась в 13 лет, приняла крещение в 16 
лет. Сейчас мне 22 года, — пишет сестра 
одной из церквей. — В 16 лет начала встре-
чаться с парнем из церкви. Сначала мы 
целовались, потом все больше и больше, не 
смогли себя контролировать и согрешили. 
Самое страшное во всем этом — то, что я за-
беременела, и надо было быстро жениться, 
чтобы все это скрыть. Не буду долго описы-
вать весь этот кошмар, но самым ужасным 
было осознание, что я не люблю его, и 
никогда не любила, что сделала огромную в 

Зачем поместной церкви Зачем поместной церкви 
семейное служение?

ЗДОРОВЬЕ 
ЦЕРКВИ

«А о чем вы писали ко 
мне, то хорошо человеку 
не касаться женщины. 
Но, во избежание блуда, 
каждый имей свою жену, 
и каждая имей своего 
мужа… Вступившим в 
брак не я повелеваю, а 
Господь: жене не разво-
диться с мужем…»

(1Кор.7).
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жизни ошибку! Он вначале был без ума от 
меня, а потом изменился. Когда я была на 
шестом месяце беременности, он первый 
раз ударил меня по лицу. Дальше — стало 
еще хуже. Он стал бить меня. Он доводил 
меня так, что мое лицо опухало от слез. 
Ревновал, следил за мной. Я стала его 
ненавидеть, а когда он переполнил чашу 
моего терпения: рассказала братьям в 
церкви. С ним говорили. Он покаялся, 
но я все равно не верю ему и не могу его 
простить. Не могу его видеть даже, но 
так нельзя, я не хочу потерять спасение! 
Я скоро сойду с ума!»

Братья-служители, если Бог не постес-
нялся письменно, на все оставшиеся вре-
мена, открыто рассказать о том, что в Его 
Церкви (в Коринфе), среди Его Божьих 
детей есть такие проблемы и грехи, что и 
язычникам не снились, то нам и подавно 
нужно вынимать головы из песка и, на-
зывая вещи своими именами, серьезно 
заниматься христианским семейным 
обучением верующих своих церквей. 
При правильном подходе оно (семейное 
обучение) сможет существенно помочь 
в решении целого ряда серьезных про-
блем.

1. Проблема 
душепопечения

В любой церкви есть семейные люди, и 
у них достаточно по-разному складывает-
ся семейная жизнь: у кого-то все благо-
получно, у кого-то — из рук вон плохо. 
Однако и тем, и другим время от времени 
нужна поддержка и ободрение, которые 
смогли бы зажигать и поддерживать в их 
сердцах желание бороться за свои семьи, 
либо исправляя ошибки и сложности, 
либо поддерживая семейную духовную 
атмосферу в здоровом тонусе.

«Семейная конференция зажгла во 
мне огонь, страстное желание изменять 
себя и мир вокруг. Стать самому Божьим 
человеком и сделать своего любимого че-
ловека счастливым», — написал молодой 
человек из церкви Брестской области.

«Нашей семье 2 года, однако, даже нас, 
можно сказать, молодоженов, конфе-
ренция вдохновила пересмотреть свои 
отношения, да и всю семейную жизнь. 
Мы решили начать уже с сегодняшней 
ночи», — написала супружеская пара из 
Минской области.

«Записываясь на конференцию, я 
хотела больше узнать об интимных от-
ношениях мужа и жены с точки зрения 
Библии. Мои ожидания оправдались в 
полном объеме и даже больше. У меня от-
крылись глаза: я впервые в жизни смогла 

обсуждать с мужем многие, закрытые 
до того для обсуждения, стороны нашей 
жизни. Теперь я просто горю желанием 
стать лучшей женой во всех отношени-
ях! Слава Господу!», — написала сестра 
тридцати лет.

Братья-служители, зажигать в сердцах 
людей огонь перемен и поддерживать 
его — это очень важно для здоровья 
церкви! Хотим мы этого или нет, но в 
большинстве наших церквей именно 
семьи составляют большую часть членов, 
поэтому, чем более здоровыми будут се-
мьи, тем более здоровой будет церковь.

2. Проблема 
консультирования

Довольно часто возникают ситуации, 
когда членам наших церквей нужна не 
просто поддержка -утешение или обо-
дрение, а конкретные советы, как решить 
ту или иную семейную проблему. Однако 
многие пастыри (вне зависимости от их 
возраста), общаясь со мной в доверитель-
ных беседах, отмечают, что, несмотря на 
нужду, люди не обращаются со своими 
проблемами, потому что боятся, что 
пойдут слухи и их осудят, а, может быть, 
и потому, что знают наперед, что ничего 
существенного, ничего глубоко прак-
тического, действенного им не скажут, 
ограничившись или морализмом, или 
общими фразами. А людям сегодня нуж-
ны конкретные советы, и получают они 
их только тогда, когда в церкви ведется 
полноценная работа с семьями.

«Я очень надеялась хоть в этот раз услы-
шать что-нибудь действительно стоящее 
и научиться быть такой женой, какой я 
должна собственно быть. Мои ожидания 
оправдались: я поняла, что пришлось и 
приходится выдерживать моему мужу, 
живя со мной, и получила в очень до-
ступной и понятной форме конкретные, 
а не абстрактные советы, как изменить 
себя и свою жизнь», — написала сестра 
из Гомельской области.

«Мне очень понравилась встреча, по-
священная интимным отношениям в 
браке. Она дала мне возможность многое 
вспомнить, побудила желание пылко про-
являть свою любовь к мужу и научила, как 
это делать. Я очень хочу, чтобы мой муж 
чувствовал себя удовлетворенным и уве-
ренным в себе мужчиной», — написала в 
своем отзыве жена пресвитера одной из 
церквей Брестской области.

«После лекции об интимных отно-
шениях в браке мы с женой обсуждали 
предложенные вопросы, в результате 
чего наконец-то разрешились некоторые 

проблемы, которые мы не осмеливались 
до сего момента даже поднять в нашей 
семье», — написал пастор одной из 
церквей.

Братья-служители, молитва и пост — 
это очень эффективное средство духов-
ной борьбы за свою семью. Поверьте, я 
тоже молюсь и пощусь, но иногда этого 
недостаточно: Господь хочет ответить на 
нужду тех супругов, которые молятся и 
постятся, но не может, потому что нам, 
тем, через которых Он говорит и на-
ставляет, довольно часто просто нечего 
сказать, потому что мы сами ничего не 
знаем. Нашим людям нужны конкретные 
советы, и наша с вами ответственность 
перед Богом — дать их.

3. Проблема семейного 
обучения

Данная проблема состоит в том, что 
большую часть людей в нашей стране, 
включая и членов наших церквей, никто 
никогда серьезно не учил, как нужно вы-
бирать себе мужа или жену, что конкрет-
но нужно делать после свадьбы, чтобы 
супружеская жизнь не превратилась в 
рутину, а оставалась приключением до 
самого конца.

Да этому практически и негде научить-
ся: 8 человек из 10 выросли и вырастают в 
неблагополучных семьях, это значит, что 
у них не просто нет никакого позитивно-
го примера, наоборот, всю свою жизнь 
они видели только то, как нельзя строить 
отношения! Так что для подавляющего 
большинства семья — это не то место, 
где можно чему-то научиться.

Улица так же, как и родительский при-
мер, часто учит совсем не тому, чему 
надо, а школы, училища и институты 
вообще молчат на эту тему.

Единственное место, где этому можно 
и должно учиться — это Церковь, но на 
поместном уровне церковь почему-то 
довольно часто предпочитает отмалчи-
ваться. Например, пару лет назад мне 
пришлось разговаривать с одним доволь-
но известным в наших церквях братом, и 
я рассказывал ему, что, поскольку в моей 
церкви подавляющее большинство моло-
дежи пришло из мира, а потому только 
Богу известно насколько целомудренную 
жизнь они вели до прихода к вере, то я 
просто вынужден, консультируя таких 
людей перед браком, советовать им про-
вериться у венеролога. А как иначе, если 
сегодня каждый пятый белорус переболел 
или заражен каким-нибудь венерическим 
заболеванием?! Причем половина совре-
менных венерических болезней дают о 
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себе знать только через 5-10 лет (особен-
но это касается женщин). Сегодня много 
случаев, когда люди женятся, выходят за-
муж, иногда даже рожают детей и только 
потом выясняют, что, оказывается, все 
это время, они были больны и успели за-
разить всех членов своей молодой семьи. 
Брат, которому я это рассказал, очень 
удивился и сказал, что в его церкви это 
просто «недопустимо рассказать моло-
дежи всю правду о добрачном сексе, всю 
правду о последствиях сексуальных гре-
хов» и т.д. Он сказал, что если у нас и идет 
речь об этом, то мы, используя общие и 
часто ничего незначащие фразы, просто 
призываем к сексуальной чистоте до бра-
ка. Неудивительно, что потом молодежь, 
попадая на семинары не с размытым, а с 
конкретным содержанием, пишет отзывы 
вроде таких:

«Я ехал на конференцию просто хорошо 
провести время, без всяких ожиданий, 
поскольку по теме о добрачных отноше-
ниях всегда говорят одно и то же, но здесь 
это «одно и то же» оказалось совершенно 
другим: никто никогда не говорил на 
эту тему столь открыто. В моей церкви, 
откровенно говоря, служители не объ-
ясняют нам того, чего, в принципе, мы 
могли бы в жизни избежать, и временами 
мы попадаемся просто по элементарному 
незнанию. А что касается конференции, 
то она помогла мне осознать новую цель в 
построении отношений с противополож-
ным полом: создать семью и сделать все 
от меня зависящее, чтобы моя спутница 
была счастлива со мной и никогда не по-
жалела о своем выборе».

Братья-служители, абстрактный мора-
лизм — это хорошее средство для детей 
верующих родителей (хотя временами 
они тоже бывают еще те супчики), но как 
быть с теми, кто уже многое успел в своей 
дохристианской жизни? Можно, конечно, 
спорить обо всем этом, но мне лично ка-
жется, что это преступно — знать правду 
и молчать, а не знать правду и молчать, 
делая вид, что все в порядке, — еще пре-
ступнее. Мир губит людей, скрывая от 
них истину, а мы своим молчанием зача-
стую делаем, по сути, то же самое. А ведь 
многих проблем можно избежать, если 
обучать людей семейному строительству 
еще до возникновения серьезных про-
блем в отношениях.

Например, в Австралии, до 1995 года 
разводилось 4 пары из 10. В целом по 
стране это приводило к убыткам на 2,5 
миллиарда долларов в год. Тогда руко-
водители страны подсчитали, что если 
тратить на семейное образование 1,8 
миллиардов долларов в год, то уровень 

разводов можно ощутимо понизить. Что 
они и делают с 1995 года, причем дольно 
успешно. Нечто подобное происходит и 
в церкви, если семейные проблемы не 
только лечить, но и предупреждать путем 
обучения.

«Посетив конференцию, я получила 
гораздо больше, чем ожидала. У меня 
второй брак, но, побыв на конференции, я 
наконец-то поняла, что многого просто не 
знала, а может, и не придавала большого 
значения тому, что важно для мужчины 
и что делает его счастливым. Теперь я 
собираюсь многое изменить во взаимо-
отношениях с мужем. Мы уже обсудили 
все уроки конференции, многое решили 
изменить, а что-то уже изменили», — на-
писала в свои отзыве сестра одной из 
церквей Минской области.

«Проведя целый день на конференции, 
я была потрясена: столько лет живу на 
свете, а ничего толком о супружеской 
жизни не знала. Я не могла заснуть всю 
ночь: все думала о своем муже, о наших с 
ним взаимоотношениях, и жалела, что не 
могу потренироваться, воплотив в жизнь 
все, чему научилась… Уже несколько лет 
я вдова. Если бы я только могла узнать 
это все раньше!» — написала сестра из 
Гродненской области.

Обедая в одной из церквей, после лек-
ции о библейском учении об интимных 
отношениях, я услышал, как за соседним 
столом одна сестра говорила другой: 
«Мне шестьдесят восемь лет, где же он 
был все это время?» «Что ты имеешь в 
виду?» — спросила ее собеседница. И под-
руга ответила: «Я только сейчас поняла, 
что все эти шестьдесят восемь лет я могла 
прожить совсем иначе. Где же он был все 
эти шестьдесят восемь лет?»

Братья-служители, чем больше наши 
люди будут научены в сфере семейных 
отношений, тем здоровее будут наши 
церкви. Причем наше учение должно 
быть не абстрактно духовным, а конкрет-
ным и практическим.

4. Проблема церковно-
светских браков

К сожалению, в большинстве наших 
церквей больше сестер, чем братьев, в 
том числе и среди молодежи. Рано или 
поздно, сестры начинают выходить замуж 
и, если нет братьев в церкви, они находят 
себе женихов в миру.

Все мы понимаем, что это плохо, но 
каждый служитель выбирает для себя 
один из, как минимум, двух вариантов 
борьбы с этим явлением: первый (более 
распространенный) состоит в том, чтобы 
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отлучать согрешающих сестер, после 
чего, кстати, многие их них оставляют 
церковь и Бога на долгие годы, а вре-
менами и навсегда. Второй (менее рас-
пространенный) способ, состоит в том, 
чтобы не пассивно ждать, когда сестры 
будут грешить, потому что хотят создать 
семью, но не с кем, а целенаправленно 
и сознательно привлекать в церковь 
мужчин, по большей части молодых и не-
женатых. И семейное служение вообще, и 
работа с мужчинами, в частности, могут 
очень серьезно помочь в решении этой 
проблемы.

«Я пришел на конференцию, — на-
писал в отзыве неверующий молодой 
человек, — чтобы поприкалываться над 
недалекими баптистами и закадрить 
какую-нибудь девочку. Мои ожидания 
вообще не оправдались, конференция 
прошла на высшем уровне, я никогда в 
жизни не слышал ничего подобного! А 
самое главное, я понял, насколько важно 
не просто познакомиться с девушкой, но, 
работая над своим собственным харак-
тером, стать полноценной личностью, 
способной желать и делать другого чело-
века счастливым, вырастить счастливых 
детей и помочь им стать достойными 
людьми».

Другой мужчина в возрасте около 30 
лет написал: «После конференции, я 
понял, что хочу быть настоящим муж-
чиной!»

Лично мне ближе второй из предложен-
ных вариантов, хотя он более сложен и 
требует серьезной работы. Но мне кажет-
ся, что мы, братья, для этого, собственно, 
и поставлены Богом, чтобы работать. И 
тогда и в наших собственных семьях, и в 
семьях вверенных нам Богом людей, и в 
церквях в целом будет благодать, любовь 
и мир. Пусть Господь благословит каждо-
го из нас на этом пути.

Владимир Голиков,
www.cxc.by 
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спасение 
или гибель семьи

Женщина —Женщина —Благоразумная супру-
га! Если желаешь, чтоб 
муж твой свободное 
время проводил подле 
тебя, то потщись, чтоб 
он ни в каком ином ме-
сте не находил столько 
приятности, удоволь-
ствия, скромности и 
нежности.

Пифагор

Мужчина без жены 
лишен цельности, в 
жене он ищет недоста-
ющую часть собствен-
ного существа. 

Ш. Р. Гирш, “Сокрови-
ща иудаизма”

Без женщины в на-
чале жизни мы были 
бы лишены помощи, в 
середине — наслаж-
дения, в конце — уте-
шения. 

Шопенгауэр

Кто найдёт доброде-
тельную жену? Цена её 
выше жемчуга.

Пр. 31:10

Эти афоризмы поставлены в эпиграф настоящей главы, по-
тому что выраженная в них идея подтверждается Священным 
Писанием. С первых своих страниц Библия открывает, что 
мужчина и женщина составляют единого человека, создан-
ного по образу Божию. В Быт. 1:27-28 написано: “И сотворил 
Бог человека по образу Своему, по образу Божию сотворил его; 
мужчину и женщину сотворил их”. Здесь само слово “человек” 
относится к обоим полам. Только вместе мужчина и женщина 
воплощают в себе идею “человека”, которого Бог создал.

Мужской пол является получателем и хранителем Божествен-
ного откровения и всего духовного достояния человеческого 
рода. Ему доверена память человечества, и он должен помнить 

о задачах, поставленных перед ним Богом, должен знать про-
шлое и ощущать его неразрывную связь с настоящим и жить 
так, чтобы его жизнь передавала историческую преемствен-
ность дальше. Мужчина предназначен выбрать дело и создать 
себе положение в обществе, а женщина, соединяясь с ним, 
получает то и другое.

Она вступает в его дело и разделяет с ним его положение. 
В союзе с мужчиной женщина призвана выполнить свою 
задачу — быть продолжательницей рода и хранительницей 
семейного очага.

В книге Иеремии 31:22 записано: “...Господь сотворит на 
земле нечто новое: жена спасет мужа”. В подлиннике эта 
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мысль выражена так: “Женщина ограждает мужчину”. Что это 
означает? Бог поручил женщине ограждать мужчину, чтобы в 
борьбе с жизненными невзгодами он не принес себя в жертву 
второстепенным делам, а держался бы твердо фундамента, на 
котором он должен устроить свою жизнь и внести свой вклад 
в общую задачу, выполняемую человечеством.

И мужчине, и женщине Бог заповедал ценить и приумножать 
высшие духовные ценности, которые осуществляются через 
брак, семью, общество и собственность, имеющие общую 
моральную основу. Слова “плодитесь и размножайтесь, и на-
полняйте землю” обращены в равной степени и к мужчине, и 
к женщине. Для выполнения этой высокой цели необходимо 
гармоничное сочетание и равноправное сотрудничество обоих 
полов. Но если на мужчину возложена тяжелая задача поко-
рять землю, работать на ней и создавать полезные ценности, 
то женщине поручено применять плоды мужского труда для 
пользы всего общества.

Мужчина должен осознать особую роль женщины в своей 
собственной жизни, в развитии своей личности, призванной 
решать определенную задачу в мире. Не потому ли Господь 
сказал: “Не хорошо быть человеку одному” (Быт. 2:18)? Ни 
одна цель не покорится мужчине, если он попытается достичь 
ее в одиночку. Любая задача будет слишком трудна для него и, 
чтобы ее выполнить, требуются объединенные усилия двоих, 
мужчины и женщины, нужно, чтобы они работали вместе, 
компенсируя недостатки друг друга.

И далее, в Быт. 2:18, говорится: “...сотворим ему помощни-
ка, соответственного ему”. Из этих слов мы узнаем, что Бог 
поручил мужчине и женщине ту часть работы и служения, 
которые соответствуют их возможностям. Такое разделение 
труда обеспечивает успешный исход всему делу, потому что 
мужчина и женщина гармонично дополняют друг друга. Каж-
дый из них более силен там, где другой слаб. Но Сам Бог при-
дает одинаково важное значение и мужчине, и женщине как 
исполнителям Своей Божественной воли — каждому в сфере 
его деятельности.

Мужчина не может брать на себя функции женщины, и точно 
так же женщина не может брать на себя функции мужчины. Они 
существуют и действуют вместе, дополняя друг друга и, благо-
даря этому сотрудничеству, выполняют свою миссию в мире. 
Мужчина видит в своей жене часть самого себя и называет ее 
“жена, образованная от мужа”. Вот почему “оставит человек 
отца своего и мать свою, и прилепится к жене своей; и будут 
двое одна плоть” (Быт. 2:24).

Мужчина символизирует мужской путь служения Богу. Он 
старается постичь Бога не только сердцем, но и разумом, 
выполняя заповеди Божии. Его задача — бороться со злом, 
развращенностью, искушениями, побеждать лукавого. Он 
служит Богу деятельно и активно. Но путь служения Богу, 
воплощенный в женщине, состоит в желании познать Бога 
в большей мере сердцем, принять Его в сердце, служить Ему 
в искренности. Так и Дева Мария приняла внутрь Себя Духа 
Святого и родила Иисуса Христа, Спасителя мира.

Кратко резюмируем сказанное.
Ввиду того, что мужчина склонен переоценить свою роль, 

счесть ее единственно важной и, таким образом, прийти к 
выводу о своем превосходстве над женщиной, Бог в первом 
же упоминании о мужчине и женщине в истории сотворения 
мира четко указывает на полное равенство их положения, 
как составляющих единого человека, созданного по образу 
Божию. Это первая важная мысль, которую мы должны твердо 
знать, так как она подтверждена в Новом Завете: “...мужья, об-

ращайтесь благоразумно с женами... оказывая им честь, как 
сонаследницам благодатной жизни...” (1Пет. 3:7).

Вторая мысль. Библия подробно рассматривает отношения 
между мужчиной и женщиной именно для того, чтобы мужчина 
мог осознать, что роль женщины в обществе не пассивна, но 
что Бог доверил ей ведущую роль в судьбе человечества — в 
деторождении и воспитании; она имеет часть в Его творчестве. 
Библия обращает особое внимание мужчины на то, насколько 
безрадостной была бы его жизнь, если бы ему не была дарована 
жена — утеха, друг и сотрудник во всех его трудах. Ведь так и 
оказалось с человеком в раю при всем могуществе Адама, на-
деленного способностью покорять и постигать окружающий 
его мир (Быт. 2:18-21).

Итак, правильное взаимоотношение между полами по Слову 
Божию таково: “Активное мужское начало, свойственное отцу, 
и восприимчивость к духовному, присущая матери, объеди-
няются в ребёнке, образуя новую личность, новый вариант 
из запаса человеческих типов” (Ш. Р. Гирш). Строить дом и 
семью — в этом истинное призвание женщины и залог благо-
получия семьи, общества и государства. “Материнство, — как 
пишет сестра Магдалина в своих “Мыслях о детях”, — дает 
пример кенотической любви. (Кенозис в богословии означает 
“истощение”, умаление по образу Божественного истощения 
Христа — ср. Флп. 2:7). Весь день мать отдает детям, особенно 
пока они маленькие, и в каком-то смысле она как бы лишена 
своей жизни, отдав её семье. Но именно эта любовь и созидает 
её как личность образом Христовым. А, созидая себя, она со-
зидает общество. Это первейшее и наиважнейшее качество 
женщины, это её владения, её царство, где она — королева.

И если эта королева и её царствование одухотворены Словом 
Божиим, то это царство нежности, кротости, тонкости, терпи-
мости, любви и самопожертвования, в которых так нуждается 
каждый мужчина и, вообще, каждый человек.

Здесь уместно будет привести цитату из книги “Шопен” Орже-
ховской: “И кто это сказал, что мужчина, сильный мужчина, не 
нуждается в опоре? О, как нуждается! Именно потому, что на 
его пути встает столько трудностей, что ему приходится всегда 
бороться, он жаждет женского участия, его пленяет мягкость, 
кротость, доброта. Приложить её руку к своему пылающему лбу, 
прислониться к её верной груди и забыть обо всем тягостном, 
обрести новые силы! Пусть она молода и слаба физически, но 
какая сила в её взгляде, в её любви, в её сердечной мудрости. 
Добрая жена — дар неба. И её власть могущественна”.

Это высказывание женщины. А вот высказывание мужчины 
о том же: “Высшее счастье жизни — это уверенность в том, 
что вас любят, любят ради вас самих, вернее сказать, любят 
вопреки вам... Душа ощупью ищет другую душу и находит её. 
И эта найденная и испытанная душа — женщина. Чья-то рука 
поддерживает вас — это её рука; чьи-то уста прикасаются к 
вашему лбу — это её уста; совсем близко вы слышите чье-то 
дыхание — это она. Обладать всем, что она может дать, начиная 
от её поклонения и кончая страданием, никогда не знать одино-
чества благодаря её кроткой слабости, которая является вашей 
силой, опираться на этот несгибающийся тростник, касаться 
своими руками привидения и брать его в объятья — Боже 
великий, какое блаженство! Сердце, этот загадочный цветок, 
достигает своего полного и таинственного расцвета” (Виктор 
Гюго, “Отверженные”).

Справедливость этих высказываний я испытал в своей соб-
ственной жизни, поэтому процитировал их без сокращения.

В.Я.Канатуш,
www.christianka.bratstvo.org 
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I. О Слове Божьем
Мы верим, что Священное Писание Ветхого Завета, — имен-

но: 5 книг Моисеевых, книга Иисуса Навина, книга Судей, книга 
Руфь, четыре книги Царств, две книги Паралипоменон, книга 
Ездры, книга Неемии, книга Есфирь, книга Иова, Псалтирь, 
Притчи Соломона, Екклесиаст, Песнь Песней, книги пророков: 
Исаии и Иеремии, Плач Иеремии и книги пророков: Иезекииля, 
Даниила, Осии, Иоиля, Амоса, Авдия, Ионы, Михея, Наума, 
Аввакума, Софонии, Аггея, Захарии и Малахии, —

Книги Нового Завета — именно: Евангелия: от Матфея, 
от Марка, от Луки и от Иоанна, Деяния Апостолов, послание 
Иакова, два послания Петра, три послания Иоанна, послание 
Иуды, послание ап. Павла к Римлянам, два послания к Корин-
фянам, послание к Галатам, к Ефесянам, к Филиппийцам, к 
Колоссянам, два послания к Фессалоникийцам, два послания 
к Тимофею, послания к Титу и Филимону, послание к Евреям 
и Откровение Иоанна—истинно вдохновенно Святым Духом, 
(2 Тим.3:16; 2 Пет.1:20-21; Евр.1:1-2; 1 Фес.2:13; Гал.1:11-12); 
так что все эти книги в совокупности составляют единствен-
но истинное откровение роду человеческому и должны быть 
единственным источником богопознания. Библия в своём 
оригинале является безошибочным и непогрешимым Словом 
Божьим, Боговдухновенным во всех его частях. Бог говорил в 
Священном Писании посредством двойного авторства. Святой 
Дух настолько руководил авторами, что не смотря на индиви-
дуальность характера и различие в стиле написания, каждое 
слово записанное ими является Словом Божьим в целом и в 
отдельных его частях. (2 Пет.1:19; Пс.118:105; 2 Тим.3:15-16; 
Деян.17:11; Рим. 3:21; Отк.22:18).

Мы верим, что Библия является единственным неизменяе-
мым и непогрешимым правилом и мерилом веры и поведения 
нашего. Несмотря на то, что может быть несколько вариантов 
практического применения каждого текста Писания, существу-
ет только одно его истинное значение. Слово Божье является 
объективным откровением. Его значение доступно для каж-
дого верующего при просвещении Святого Духа, посредством 
обычного историко-грамматического истолкования каждого 
слова Священного Писания в его контексте. Ответственностью 
каждого верующего является тщательное исследование и при-
менение значения Писания в практических обстоятельствах 
жизни.

II. О Боге
Мы веруем, что есть только Один, живой, истинный и веч ный 

Бог (Втор.6:4; 1 Кор.8:4,6; 1Тим.2:5): Отец, Сын и Святой Дух 
(Мф.28:19; Быт.1:26; 3:22; Мф.3:16,17; Ин.14:26; 2Кор.13:13; 
1 Ин.5:7), Которые в Своем естестве и свойствах со вершенны, 
вечно равны и нераздельны (1 Ин.2:23; Ин.10:30; Ин.1:7-10; 

Во что мы верим, 
и на чем базируется наша вера
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Ин.16:13,14), так что Отец есть истинный, вечный Бог (Еф.4:6; 
Мф.6:9), Сын — истинный, вечный Бог (Рим. 9:5; Ин.1:1-14; 
Ин.20:28; 1 Ин.5:20; Евр.1:3-10; Ис.9:6; Ин.5:23; 8:58-59) и 
Святой Дух — истинный, вечный Бог (1 Кор.2:11; Мф.12:32; 
Деян.5:3-4; 2Кор.3:17-18; Быт.1:2; Деян.20:28; 1 Кор.3:16,17; 
12:11; Еф.4:30; 1Пет.4:14); мы веруем в триединного, веч-
ного (Пс.89:3; Еф 4:5-6; 1Тим.1:17), всемогущего (Отк.4:8; 
Быт.17:1), премудрого (Рим. 14:26; Рим. 11:33,34; Ис.40:28), 
всеведущего (Деян.15:18; Евр.4:13; Пс.138:2-4), вездесущего 
(Иер.23:24; Пс.138:7-10) Бога. К познанию сего Бога человек 
может прийти только посредством божественного откровения 
Священного Писания и Святого Духа (1 Кор.1:21; 1 Кор.2:14; 
Ин.14:26; Мф.11:25-27; Рим. 10:17).

 Бог Отец  
Бог Отец есть Личность в Божественной Троице, которая 

управляет вселенной согласно Своей воли и благодати (Пс. 
144:8-9; 1 Кор. 8:6). Он создатель всего видимого и невиди-
мого, движимого и недвижимого (Быт. 1:1-31; Еф. 3:9) являясь 
единым абсолютным правителем вселенной. Он суверен в тво-
рении, провидении и искуплении (Пс. 102:19; Рим. 11:36). Его 
отцовство определяется положением в Троице и отношением 
к человечеству. Как Творец Он есть Отец для всего человече-
ства (Еф. 4:6), но Он также есть и духовный Отец, только для 
верующих (Рим. 8:14; 2 Кор. 6:18). Он предназначил все, что 
происходит, для Своей славы (Еф. 1:11,12). Он непрестанно 
управляет всеми существами и событиями. Будучи суверен-
ным в творении Бог, в то же время, не является автором или 
создателем зла и греха. Он ненавидит грех (Авв. 1:13; Иоан. 
8:38-47). Он также не умаляет ответственности за грех всех 
мыслящих существ (1 Петр. 1:17). Бог Отец по Своей милости 
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предузнал и избрал прежде создания мира Своих детей, кото-
рые являются Его собственностью для вечного спасения (Еф. 
1:4-6). Он является Отцом прощенных грешников, прощая 
грехи всех кто приходит к Нему через веру в Иисуса Христа. 
(Иоан. 1:12; Рим. 8:15; Гал. 4:5; Евр. 12:5-9).

 Бог Сын  
Мы верим, что Бог-Отец создал все по изволению воли Своей 

через Иисуса Христа, Сына Своего, которым все существует 
и действует. Иисус Христос есть Личность в Божественной 
Троице. Он обладает всеми характеристиками Бога равного 
Богу-Отцу в значимости и вечности (Иоан. 10:30).

Мы верим, что при Боговоплощении Христос добровольно 
отказался пользоваться Своими Божественными привилегия-
ми, но не утратил Своей Божественной сущности ни в какой 
степени или мере. При воплощении Сын стал полностью подоб-
ным человеку и стал Богочеловеком (Фил. 2:5-8; Кол. 2:9).

Мы верим, что Иисус Христос в неразрывном единстве со-
единяет в Себе качества, присущие человеку и Богу (Мих. 5:2; 
Кол. 2:9). Мы верим, что Иисус Христос родился от девы (Ис. 
7:14; Матф. 1:23,25; Лук. 1:26-35); Он был Богом во плоти на 
земле (Иоан. 1:1, 14); целью воплощения было открыть Бога 
людям, освободить человека от рабства греха. (Иоан. 1:29; Евр. 
7:25-26; 1 Петр. 1:18-19).

Мы верим, что Иисус Христос совершил наше спасение 
через пролитие Своей жертвенной крови умерши на кресте, 
сделал это добровольно, став заместительной и искупитель-
ной жертвой (Рим. 3:24-25, 5:8; 1 Петр. 2:24). На основании 
жертвенной смерти Иисуса Христа, раскаявшийся грешник, 
который уверовал в Иисуса Христа, как своего личного Спаси-
теля, освобождается от наказания и власти греха, объявляется 
праведным и входит в семью Божью (Рим. 3:25, 5:8-9; 2 Кор. 
5:14-15; 1 Петр. 2:24, 3:18).

Мы верим, что наше оправдание совершено Его физическим 
воскресением из мертвых и что Он сейчас находится одесную 
Отца, будучи нашим Ходатаем, Заступником и Первосвященни-
ком (Матф. 28:6; Лук. 24:38-39; Деян. 2:30-31; Рим. 4:25, 8:34; 
Евр. 7:25, 9:14; 1 Иоан. 2:1).

Мы верим, в буквальное телесное воскресение Иисуса Христа 
по Писанию. Воскресением Иисуса Христа из мертвых, Бог Отец 
подтвердил божественность Иисуса Христа. Факт воскресения 
также доказал, что Бог Отец принял искупительное дело Сво-
его Сына на кресте. Кроме того, телесное воскресение Иисуса 
Христа является гарантией будущей жизни через воскресение 

для всех верующих (Иоан. 5:26-29, 14:19; Рим. 1:4, 4:25, 6:5-10; 
1 Кор. 15:20, 23).

Мы верим, что Иисус Христос вернется, чтобы через вос-
хищение забрать Свою Церковь, которая есть Его тело. После 
чего вернется снова во славе, чтобы установить тысячелетнее 
царство на земле (Деян. 1:9-11; 1 Фес. 4:13-18; Откр. 20). Мы 
верим, что Иисус Христос один, через которого Бог Отец будет 
судить все человечество (Иоан. 5:22,23). Как посредник между 
Богом и человеком (1 Тим. 2:5), Глава Церкви (Еф. 1:22, 5:23; 
Кол. 1:18), грядущий Царь всей вселенной, который будет цар-
ствовать на троне Давида (Ис. 9:6; Лук. 1:31-33), Иисус Христос 
будет Судьей для тех, кто отвергли Его и не уверовали в Него 
как в Господа и своего личного Спасителя (Деян. 17:30-31).

 Бог Дух Святой  
Мы верим, что Дух Святой является Личностью Божествен-

ной Троицы, обладающий всеми атрибутами Бога включая ин-
теллект (1 Кор. 2:10-13), эмоции (Еф. 4:30), волю (1 Кор. 12:11). 
Он бесконечен, вездесущ, всеведущ (Ис. 40:13-14), всемогущ 
и истинен (Иоан. 16:13). Во всех божественных атрибутах Дух 
Святой равен Отцу и Сыну (Матф. 28:19; Деян. 5:3-4, 28:25-26; 
1 Кор. 12:4-6; 2 Кор. 13:14; Иер. 31:31-34; Евр. 10:15-17).

Мы верим, что служение Святого Духа прежде всего выража-
ется в откровении Божьей воли всему человечеству. Дух Святой 
действовал в творении (Быт.1:2), в воплощении (Матф. 1:18), 
в формировании Писания (2 Петр. 1:20-21), и в деле спасения 
(Иоан. 3:5-7).

Мы верим, что в день Пятидесятницы началось особенное 
служение Святого Духа — созидание церкви. В этот день Дух 
Святой сошел на землю от Отца как было обещано Христом 
(Иоан. 14:16-17, 15:26), чтобы начать и впоследствии довести 
до завершения устроение Тела Иисуса Христа, т.е. Его церковь 
(1 Кор. 12:13). В сферу служения Духа Святого входит: обличать 
мир в грехе, правде и суде, прославлять Господа Иисуса Христа 
и преображать верующих в образ Иисуса Христа (Иоан. 16:7-9; 
Деян. 1:5, 2:4; 2 Кор. 3:18; Еф. 2:22).

Мы верим, что Дух Святой является сверхъестественным 
и суверенным совершителем чудесного акта возрождения и 
крещения (погружения) каждого верующего в Тело Христово. 
Святой Дух обитает в верующих, а также освящает, наставляет, 
наделяет силой к служению и запечатляет в день искупления 
(Рим. 8:9; 2 Кор. 3:6; Еф. 1:13). Святой Дух является Учителем, 
который руководил апостолами и пророками, когда они за-
писывали Божье откровение, Библию. Дух Святой поселяется 
в каждом верующем в момент спасения (рождения свыше) 
(Еф. 1:13-14). Каждый рожденный свыше должен исполнятся 
Святым Духом, т.е. подчинять все сферы своей жизни Его 
присутствию и водительству. (Иоан. 16:13; Рим. 8:9; Еф. 5:18; 
1 Иоан. 2:20, 27).

Мы верим, что Дух Святой распределяет духовные дары 
в Церкви. Духовные дары служат для прославления Иисуса 
Христа, искупления погибающих и созидания и укрепления ве-
рующих в вере, истине, совершению святых на дело служения, 
для созидания Тела Христова (Иоан. 16:13, 14; Деян. 1:8; 1 Кор. 
12:4-11; 2 Кор. 3:18; Еф. 4:7-12). Мы верим, что дар говорения 
на иностранных языках, также как и дар чудотворения были 
даны апостолам и пророкам в церкви первых веков с целью, 
подтверждения Божественной авторитетности, провозглашае-
мой ими истины. Эти дары никогда не являлись единственными 
знамениями необходимыми для свидетельства получения Духа 
Святого (1 Кор. 12:4-11, 13:8-10; 2 Кор. 12:12; Евр. 2:1-4).

Продолжение статьи читайте 
в следующем номере журнала
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СТРАНИЦА ДЛЯ ДЕТЕЙ

Пасха без папы



СТРАНИЦА ДЛЯ ДЕТЕЙ

А наш папа — в узах, страдает за Слово Божье. Вместе 
с ним и нам приходится терпеть лишения и недостат-
ки, а порой и насмешки. Но ведь всё это ради Господа, 
дети! — Мама с улыбкой и со слезами на глазах ласково 
посмотрела на ребят. — Давайте не будем роптать! 
Иисус ведь не оставляет нас. Смотрите: вы все обуты, 
одеты, у нас каждый день есть всё необходимое. Я ведь 
не могу оставить малышей и идти зарабатывать вам 
на сладости.

Мама замолчала и, медленно ступая, повела детей 
домой. И вдруг, как будто что-то вспомнив, спросила:

— А вы просили Господа, чтобы Он послал вам го-
стинцы к празднику?

— Нет,— смущённо загудели дети.
— Вот видите, а огорчаетесь!
Во дворе у Кузнецовых было по-праздничному чисто 

и уютно. По восточному обычаю в тёплое время года 
они ели на улице, поэтому старшие девочки, переодев-
шись, сразу же принялись накрывать на стол.

За обедом вспомнили о папе, порассуждали о пред-
стоящем свидании.

— Я расскажу, как на Пасху собрание прошло! Я всё 
запомнил! — похвастался Саша, потому что в этот раз 
была его очередь ехать с мамой.

— И расскажешь, как ты чуть не плакал, что тебе 
гостинцев не досталось! — добавила Зина.

— Нет, об этом не буду рассказывать,— исподлобья 
глянул он на сестру.— Я просто не подумал, что это мы 
терпим за Иисуса.

В это время залаяла собака и у калитки остановился 
дядя Ваня, проповедник их церкви. Петя, самый стар-
ший из Кузнецовых, побежал открывать. Но дядя Ваня 
заходить не стал.

— Христос воскрес! — громко поприветствовал он се-
мью и, передав Пете большую коробку, попрощался

— Меня ждут обедать!
Как только дети увидели коробку, бросились на-

встречу Пете:
— Что там?
Но Петя пожал плечами и направился к столу. Только 

мама сразу поняла, в чём дело. Она положила руку на 
коробку, подождала, пока дети притихнут и с каким-то 
трепетом, грустно сказала:

— Мне очень тяжело было видеть и слышать, как 
вы негодуете и ропщете, что у вас нет гостинцев, как 
у других...

Дети затаили дыхание.

— Я просила у Господа прощение за то, что вы так 
плохо вели себя, потому что вовремя не объяснила 
вам всё. Я молилась, чтобы Господь по милости Своей 
показал

вам сегодня, как Он любит вас. Не знаю от кого эта 
посылка и что в ней, но твёрдо верю: Бог никогда не 
постыдит тех, кто надеется на Него!

Хочу, чтобы вы надолго запомнили эту милость Бо-
жью. Вы недостойны подарков, но Он очень крепко 
любит вас...

— Я хочу попросить прощения,— чуть слышно про-
говорил Саша, низко нагнув голову.

— И я тоже... — всхлипнула Зина.
Колени преклонили все. Кто каялся, а кто благодарил 

Господа, что Он прощает их и хранит, и даже гостинцы 
посылает по Своей щедрости.

В коробке было много конфет, печенья, орехов, и 
шоколадок. Конечно, дети быстро съели их, но память 
чудной милости Бога, о Его заботе осталась в их душах 
на всю жизнь. Подрастая, они искренне отдавали свои 
сердца Тому, Кто хранил их в трудные годы и никогда 
не оставлял без особого, отцовского внимания.

Автор неизвестен
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ПАСХАЛЬНАЯ РАДОСТЬ

Пасху радостно встречаем
И поем: — “Христос Воскрес!”
Мы все дружно отвечаем:
“Он Воистину Воскрес!”
Чередой проходят годы
Под лазурностью небес.
И поют везде народы:
“Он Воистину Воскрес!”
Всюду радость и объятья:
“Брат, сестра, Христос воскрес!
Ад разрушен, нет проклятья:
Он Воистину Воскрес!”

В.Кузьменков

Подготовила 
Ирина Костикова
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Свидетельство Виктора Матвиенко

Как Господь

в мире суеты и зла
меня нашел

Моя жизнь была, как шип: куда не повернешь — уколешься. 
Родился я в Казакстане в семье атеиста. Отец наш был комму-
нистом. О Библии мы никогда не слышали.

Я рос, как все мои сверстники. И если чем-то от них отли-
чался, то это ужасным поведением. За что меня и наказывали.
Друзья у меня были такие же. Возрастом они были старше 
меня, и это мне нравилось. Ещё мои товарищи много знали 
и обо всем легко судили, уже курили, выпивали, и мне было с 
ними легко и свободно. Они с радостью принимали меня в свое
общество. Очень рано я узнал, что такое наркотики. В 12 лет 
я стал курить анашу. В Казахстане это добывалось легко. Но 
однажды мы совершили групповое преступление. До этого мы
были на учете как трудновоспитуемые дети. Нас арестовали, 
некоторые ребята были несовершеннолетние, мне тогда было
17, но когда шёл суд, уже стало 18, и мне как совершеннолет-
нему дали 1 год усиленного режима. И этот год очень круто 
повернул мою жизнь. Когда я пришел в зону, то увидел, что 
это не исправительная трудовая колония, как я представлял, 
но школа преступного мира. Я очень хорошо в ней учился. 
Я полностью отдался учению. Когда я вышел на свободу, то
хорошо знал, где и как можно взять наркотики, какие можно
употреблять. Я узнал, что и где можно достать и украсть. И 
закрутило меня в преступном мире, как в водовороте.

На работу я не пошел, потому что для наркотиков нужны 
были большие деньги, а на работе такие деньги заработать 
невозможно. И я стал воровать. У меня был девиз: “Круглое 
кати, плоское тяни”. Воровал я везде и все. В автобусах, мага-
зинах, квартирах. Я знал, что завтра мне нужно уколоться, и
что бы то ни стало, я должен достать деньги. Сначала, когда 
я попробовал наркотики, это было как баловство какое-то. 
Просто я хотел показать, что я старше или круче своих свер-
стников, более развит, что я уже свободный человек и могу 
пользоваться чем хочу и делать что хочу. Словом, “герой 
своего времени”. Мне это удавалось. Но как-то пришло про-
трезвение, когда я понял, что каждый день начинается со 
шприца, и это стало ужасно. Я не мог уже отделаться от того,
чтобы меня не тянуло уколоться. Я понял, что просто так я
от этого не освобожусь. Я воровал, меня сажали в тюрму, я 
выходил и опять воровал, и так было пять раз. Много раз я 
давал слово, что брошу все, но этого хватало на несколько 
недель, и опять начиналось все снова. Не было силы, и я 
возвращался назад. В тюрму приносили наркотики сами же
офицеры. Мы научили их, как собирать мак, и они нам его 

приносили. Зона была очень богатая, там сидели богатые люди 
разных сословий, которые имели деньги. Там ходили разные 
купюры денег: и марки, и доллары, и стерлинги…

Когда я досиживал пятый срок наказания, к нам в зону 
пришли верующие люди. По радио объявили, что они хотят 
поговорить с нами. Я слышал много лекций по воспитанию от 
разных грамотных знатных людей, но речь “попа” я никогда не 
слышал. Для меня верующие были старушки в черных платках 
или священник в ризах и колпаке. Когда мы собрались, на сцену 
вышел мужчина лет 60, он был весь седой, в светлом костюме. 
Сначала он нас всех обвел взглядом, и этот взгляд напомним 
мне детство и мою мать. Этот взгляд любви я видел только у 
нее. Он сказал: “Дорогие друзья, я пришел сказать вам, что 
Иисус вас любит”. От этих слов в моей душе что-то произошло. 
У меня внутри что-то сломалось, и я почувствовал это сразу. 
В этот вечер много говорилось о Боге, о Его любви, о Библии, 
о грехе.

После этого вечера слова о любви и этот взгляд остались у 
меня и не давали мне покоя. Я слышал их везде. Как бы из-
нутри они доносились до меня. Я размышлял над тем, за 
что меня можно любить. Ведь я столько сделал зла 
людям, столько преступлений. Родные и близкие 
отказались от меня. Много раз я обращался в 
больницу, чтобы уйти от зависимости, но 
скоро меня выгоняли оттуда за то, что я
воровал там у них шприцы, иголки нарко-
тики… В зоне сделали класс, где собирались 
все, когда приходили верующие. Я тоже
приходил. Уколюсь, сяду возле окошка и
слушаю. Душа хотела истины правды, спра-
ведливости какой-то. А я был воспитан на 
лжи, на всяком беспределе. И я с большим
желанием все это слушал. Я выпивал, курил, 
сквернословил. Но вот когда мне оставалось до
конца срока полгода, мне пришла телеграмма, 
что умерла моя мать. Десять лет я ее не видел. 
Через несколько месяцев пришла другая — погиб
мой сын. Потом моя семья оставила меня. И вот
в душе накопилось столько горечи, что я не знал, 
что мне делать дальше. Передо мною стояла стена. 
Я сознавал что, выйдя на свободу, буду там только 
месяц или два и снова попаду в тюрьму.

Приближался ноябрь, а с ним и большой праздник . 
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Каждый праздник — это усиленный наряд, сильно проверяли
все и всех, даже офицеров. Они не могли принести наркотики,
а от этого начиналась ломка — ужасная вещь. Я уже две ломки 
пережил в Одессе и знаю, что это такое, третий раз я не смог бы
выдержать. Многие кончали свою жизнь самоубийством.

В воскресенье я подошел к одному верующему, его звали 
Роман, и рассказал о себе. Я сказал, что скоро выхожу на сво-
боду, и знаю, что будет то же самое. Я опять буду здесь. Роман
сказал мне: “Вот так, как ты рассказал мне, расскажи это Иисусу 
Христу”. Я подумал, что он хочет просто от меня отделаться. Я
не понимал, как можно говорить “в пустоту”. Я Его не видел, не
знаю, как я могу говорить и что говорить. Для меня это было
как-то странно. Я тогда попросил, чтобы он дал мне какую-то
молитву, чтобы мне освободиться от всего, что меня угнетало.
Он говорит: “Нету такой молитвы… Вот так просто, как ты 
рассказал мне, расскажи Иисусу, Он поймет тебя”.

Я долго откладывал свое покаяние. То люди мне мешали,
то настроения не было — потому что были наркотики. Но вот
кончились наркотики... В голове вертелась мысль: для чего эти

верующие, они ходят для какой цели, и им никто не платит…
Каждое воскресенье они приходят сюда после тяже-

лого труда (так как они были шахтеры), тратят
свои средства и свое время ради таких падших,
как мы. Эти мысли не давали мне покоя. Я ду-
мал: вдруг правда, есть Бог и Он меня любит.
И я решил, что, придя с работы, если в ком-
нате чтения Библии никого не будет, я про-
сто помолюсь. Так и получилось, комната
была пуста. Я прождал полчаса: никто не
заходил. Чтобы помолиться, нужно стать
на колени, это мне с детства известно от
моей бабушки, она была православная 
и всегда молилась перед иконой на 
коленях. Но стать на колени было сверх 
моих сил. Для преступного мира стать на

колени значит растоптать себя, свой
авторитет, который зарабаты-

вался кулаками. Но страх 
ломки был сильнее.

После многих попы-
ток стать на колени я 

все-таки сделал это.
Раньше я думал, что
легко помолиться,
но тогда я не мог
выдавить из себя
и слова. Вставал,
читал Библию
и опять ставал
на колени, но
молитьс я не
мог. В конце
концов, я про-
с то сказ а л:” 
Господи, если
Ты есть, помо-
ги мне! Я устал

в оров ать,  си-
деть в тюрьме, 

я устал от всего”.
Я не помню все-

го, что я говорил

и как говорил, но когда я встал, на щеках почуствовал слезы,
а в моем теле такую легкость, какую не чувствовал никогда. 
Будто я сбросил с себя что-то, какой-то рюкзак, который всю
жизнь меня так давил. В этот вечер я долго сидел в молитвенной 
комнате, читал и молился.

Утром в шесть часов я лег спать, а в девять пришли друзья 
и сказали, что перекинули через забор наркотики. Я сразу 
вскочил и начал одеваться. Когда я надел брюки, внутри что-
то проговорило: “Ты только что молился и взывал о помощи, и 
снова идешь колоться”. И я сел на кровати и спокойно сказал: 
“Вы идите, а я не пойду”. Они посмотрели не меня, как не об-
реченного, словно у меня что-то с головой. Они сказали, что
приготовят уколоться и принесут мне. Они ушли, а на меня на-
пал такой страх, какого я никогда не испытывал. Я выпрыгивал 
из поезда, в меня стреляла милиция, в меня кидали ножи, но 
такого страха я никогда не испытывал, как испытывал тогда. 
Это было в бараке, людей было много и негде было помолиться 
Я укрылся с головой одеялом просто на нарах и стал молиться, 
только шевеля губами, чтобы они не пришли. И они не приш-
ли. Позже я узнал, что они заходили, но встретили человека, 
который сильно болел, и отдали ему. С того времени я не знаю, 
что такое наркотики, курение или сквернословие.

Полгода оставалось до освобождения, но я был освобожден 
Господом, Он дал мне новый образ мышления, новое сердце. 
И сейчас, смотря на свое прошлое, я думаю: сколько нужно
человеку испить горя, чтобы обратиться ко Христу… Я хотел
после освобождения поселиться поближе к верующим, чтобы 
привыкнуть к новой жизни, потому что я не знал, как нужно 
жить верующему. Я начал искать пути остановиться в каком-то 
городе, но это было трудно.

Как-то раз пришел мой друг, неся какую-то бумагу на свида-
ние. Кто же ко мне может приехать, все отказались от меня?
Он сказал, что приехали братья с города Нововолынска. Когда 
мы встретились, они мне предложили пожить у них после 
освобождения. Я посмотрел на них, и не мог их понять. Вы же 
знаете, кто я такой. Вы, неверное, смотрели мое личное дело, 
что я Одесским судом признан особо опасным рецидивистом. 
Не знаю, смогу ли жить такой жизнью, какой живете вы. Они 
сказали на это, что будут молиться. Они взяли меня к себе, и 
Господь окружил меня такой заботой, все было так искренне, 
непринужденно! Я жил в семье, что была образцом христиан-
ства, и воспитывался уже в церквах.

В ноябре 1991 года я освободился, а в июне 1992 принял кре-
щение. Когда ставал вопрос, где мне жить, я сознавал, что не 
могу жить все время у этих людей. Мне нужно было жениться 
или снимать квартиру. Однажды, когда я был в одной семье (я 
там бывал часто), мы говорили о Боге, о христианской жизни. 
Они мне задали вопрос о семье, но я сказал, что хочу сперва
укрепиться в вере. Со временем они познакомили меня с одной 
девушкой. Когда я первый раз увидел ее, в ее глазах я увидел
глаза матери — добрые и с любовью. В этот же день я сделал 
предложение. Через некоторое время мы поженились. Хочу 
всем сказать, кто еще не освободился и находится в каких-либо 
зависимостях: Бог вас любит. Обратитесь к Нему, и Он вас спа-
сет. В Библии написано: “Придите ко Мне, и Я успокою вас”.

Виктор Матвеенко



24 | «Божий виноградник»

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

24 | «Божий виноградник»

ЗАЧЕМ 
ХРИСТИА
ВЫСШЕЕ
ОБРАЗОВ



«Божий виноградник» | 25

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

«Божий виноградник» | 25

АНИНУ 
Е 
ВАНИЕ



лионы тонн нефти в моря и океаны, вырубил 33% всех зелёных 
насаждений на земле, создал оружие массового уничтожения. 
Что в результате? Изменяется климат на земле, расширяются 
озоновые дыры, предохраняющие землю от губительных уль-
трафиолетовых лучей солнца, истощились запасы полезных 
ископаемых, истреблены и продолжают уничтожаться многие 
виды животных, птиц и зверей, возникают новые, неизлечимые 
болезни, от которых люди умирают, человечество живёт в ат-
мосфере жестокости, страха и безнравственности — это и есть 
результаты человеческого руководства, человеческого владыче-
ства. Это закономерный результат безграмотности и нежелания 
учиться. Это результат того, о чём написано в 28 стихе той же, 
1 главы, Послания к Римлянам. Тех, «кто не заботился иметь 
Бога в разуме. Какая интересная фраза! Не только в сердце, не 
только в душе, но и в разуме. «… то предал их Бог превратному 
уму». В греческом переводе «превратный» переводится как «не 
прошедший годности». Ум, который не познал Бога, не годен, 
забракован, не имеет смысла, и соответственно люди, имеющие 
бессмысленный ум, поступают бессмысленно.

«Любите Бога всем разумением вашим!» — повеление, за-
писанное в Библии. Читатели могут справедливо и резонно 
заметить: «Но мы здесь совершенно ни при чём. Оружие не 
создаём, ядерные отходы в землю не закапываем, законы, 
противоречащие Божьим и человеческим нормам, не создаём 
и не подписываем. Детей своих плохому не учим!» Абсолютно 
верно, ничего такого плохого мы с вами не делаем. Но давайте 
посмотрим дальше.

Музыкант выходит на большую сцену (а для этого надо учить-
ся) и объявляет во всеуслышание, что он христианин и поёт 

во славу Бога. Ге-
олог (а для этого 

надо учиться) от-
крывает новое ме-

сторождение нефти 
и говорит в интервью, 

что он верит в Бога. 
Врач (а для этого надо 

учиться) лечит людей 
и указывает им путь к 

лучшему, непревзойдён-
ному Врачу. Учитель (а для 

этого надо учиться) учит 
детей правде, честности и в 

этом проявляется его любовь 
к Богу. Химик (а для этого надо 

учиться) создаёт новые лекарства, 
чтобы спасать людей и говорит, 

что он сделал это из любви к Богу и 
человеку. Политик (а для этого надо 

учиться) блокирует законы, которые 
нарушают Божественный порядок и 

общечеловеческую мораль. Адвокат (а 
для этого надо учиться) защищает бедных 

и делает это во имя Господа. Агроном (а 
для этого надо учиться) создаёт новые виды 

устойчивой пшеницы, и признаётся, что 
это он делал для людей, потому что он верит 

в Бога. Инженер (а для этого надо учиться) 
конструирует сверхпрочные мосты, устойчивые 

к землетрясению дома и таким образом славит 
Бога и служит ближним. Дорогие мои читатели, 

так ли уж плохо иметь высшее образование?
Какие бы книги мы с вами читали, и на каком 

языке изучали бы Библию, если бы не два брата, Кирилл и 
Мефодий, которые «на основе греческого алфавита изобрели 
славянскую азбуку, фактически став создателями славянского 
языка и письменности»? И они же «перевели на славянский 
язык части Священного Писания». (А. Мень «История религии») 
Библия и сегодня нуждается в переводе на языки тех народов, 
которые ещё не слышали о Боге. И мы понимаем, что не все 
могут трудиться на этом поприще, а лишь люди, обладающие 
знаниями другого языка, культуры, традиции.

Теперь, оторвёмся на секунду от земли. Американские астро-
навты Нил Армстронг и Эдвин Олдрин, ступив ногой на Луну, 
процитировали первые слова Библии «В начале сотворил Бог 
небо и землю». Они, как и другой астронавт Фрэнк Борман, не 
видели Бога лицом к лицу, но они видели «следы Его присут-
ствия», они любовались прекрасной картиной под названием 
Вселенная, которую создал Великий Художник. Астронавты, 
успешно выполняя повеление Бога, приблизились к Нему, 
увидели Его в Его творениии и в противовес богохульным сло-
вам Юрия Гагарина, объявили всему миру, что Бог есть. Они 
учились многие годы, чтобы мы с вами услышали из космоса 
прекрасные слова: «В начале сотворил Бог небо и землю».

Мы поверили, услышав Слово, возлюбили Господа разумом, 
дальше в жизнь вступают дела, как проявление любви. «Возлю-
би ближнего твоего» (Мтф.22:39) — это вторая заповедь, кото-
рая подобна первой. «Говорят, что знание завершается только 
делом и что знание — дерево, а дело — плоды» (Аль-Мукаффа). 
«Быть учеником Христа — значит находиться в Его школе, где 
главный предмет — любовь к Богу и ближнему», — сказал 
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ЦЕРКОВНАЯ ЖИЗНЬ

ОТКРЫТИЕ ЦЕРКВИ

Двойной праздник в церкви
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В конце 2007 года в городе Роклин от-
крылась новая церковь ROCKLAND Baptist 
Church, которая располагается по адресу 
5425 Coronado Way Rocklin CA 95677. 
Церковь создалась при содействии Тихоо-
кеанского объединения славянских церк-
вей ЕХБ и тесном участии Милеева Ивана 
Владимировича, представителя Союза 
южных баптистов Америки. Пастором 
церкви в городе Роклин является Николай 
Алексеевич Бугриев, который до этого 
много лет был молодёжным пастором 
Первой славянской баптистской церкви 
города Сакраменто, пасторский совет ко-
торой порекомендовал ему взять на себя 
труд пресвитера этой новой общины. Это 
уже седьмая церковь, что организовыва-
ется от Первой славянской, кроме филиа-
ла на ул. Франклин. Церкви евангельских 
христиан баптистов города Сакраменто 

давно молились об открытии новой 
церкви на севере области, т.к. в городах 
Антелоппе, Лумис, Розевилле, Линкольн и 
Роклин живёт очень много членов наших 
церквей, но там нет ни одной церкви для 
славянского населения.

Название ROCKLAND выбрано по 
характеру ландшафта местности и со-
стоит оно из двух слов Скала и Земля (в 
переводе с английского), т.к. этот район 
находится на возвышеном плато перед 
горным хребтом Sierra Nevada, и во мно-
гих местах из земли торчат небольшие 
белые камни, каждый из которых похож 
на маленькую отвесную скалу. Церковь 
РОКЛЕНД БАПТИСТ арендует помеще-
ние в маленьком здании американской 
церкви Baptist Church of Rocklin. 2 дека-
бря 2007 года здесь собрались пасторы 
и члены разных церквей ЕХБ округа 

Сакраменто на торжественное открытие 
этой церкви — первой церкви ЕХБ в 
районе Placer County, где богослужения 
будут проходить на русском и английском 
языках.

Павел Николаевич Ломов, возглавляю-
щий Отдел благотворительности нашего 
Объединения, сказал слово напутствия. 
Он напомнил о Моисее, которому явился 
Ангел Господен в пламени огня из тер-
нового куста, когда тот пас овец у своего 
тестя. «Моисей тогда усомнился перед 
Богом в своих способностях, но Господь, 
дав ему знамения для народа, повелел 
опираться на помощь брата его Ааро-
на», — сказал Павел Николаевич. «Бог 
наш подобно тому, как явился Моисею 
в горящем кусте, Он есть Огонь поедаю-
щий в нас то, что не славит Его и что Он 
не желает видеть в нас. Господь желает 

17 июня 2007 года Славянская евангельская церковь в Санта 
Анна имела благословенное богослужение. Церковь посетили 
гости из Сакраменто Председатель Тихоокеанского объедине-
ния славянских церквей Н. А. Бугриёв и Л. Моргун, работающий 
в системе образования, а также братья из соседних славянских 

церквей И. Бондаренко и А. Пихай.
Поскольку это был День отца, то на тему этого праздника 

братья-гости проповедовали, а дети и молодёжь пели и чи-
тали стихотворения. Потом всех отцов пригласили вперёд, 
пастор церкви Юрий Овчаренко прочитал из Слова Божьего 



Своим Огнём выжечь всё греховное со-
стояние в человеке, очистить и освятить 
для славы Своей и для служения Ему 
потому, что греховность не совместима 
со святостью».

Николай Семёнович Крамаренко, 
старый служитель Первой славянской 
церкви ЕХБ, в слове наставления на-
помнил, как Бог сказал Моисею перед 
тем, как подойти к Нему: «Сними обувь 
твою с ног твоих, ибо место, на котором 
ты стоишь, есть земля святая». «Место, 
на котором мы стоим», — сказал брат 
Крамаренко, — «есть тоже земля святая. 
Кто-то прежде нас уже позаботился об 
этом месте, выстроил все эти здания, 
провели освещение, и сегодня мы вошли 
в труд этих людей, которые прежде нас 
здесь трудились. Слава Богу, за это, что и 
мы входим в чей-то труд. И после нас те, 
кто здесь будут жить и трудиться, войдут 
в наш труд».

Павел Михайлович Хакимов, пастор 
Русской баптистской церкви в Западном 
Сакраменто, от имени своей церкви по-
дарил большую настольную Библию для 
кафедры проповедника и пожелал общине 
не ограничиваться только богослужения-
ми внутри этого здания, но и заниматься 
миссионерством, исполняя повеление Ии-
суса Христа «быть сведетелями в Иудеи, 
Самарии и даже до края земли».

Богослужение сопровождалось пением 
хора Первой славянской церкви ЕХБ под 
руководством Владимира Мысина, а 

также сольными и групповыми номерами 
членов хора. Также богослужение укра-
шалось прекрасным исполнением песен 
в исполнении молодёжного камерного 
хора «ОАЗИС» под руководством Анже-
лы Дядченко. Алексей Константинович 
Дутов, пастор церкви-филиала от Первой 
славянской на Франклин, рассказал сти-
хотворение, которое он сочинил в честь 
этой открывшейся церкви.

Все приглашенные ответственные па-
сторы церквей Тихоокеанского объедине-
ния совершили Молитву освящения Дома 
молитвы, благословляя на дальнейшие 
богослужения, а также провели первое 
хлебопреломление, перед которым слово 
назидания сказал Пётр Филипович Кунда, 
пастор Первой славянской Церкви ЕХБ 
г. Сакраменто.

«Дорогие братья и сёстры, противник 
наш диавол», — говорил Пётр Филипо-
вич, — «хочет, чтобы церкви не откры-
вались и не развивались, чтобы церкви 
угасали, чтобы грешники не каялись. Но 
Христос сказал слова, которые истинны 
и неприложны. Так оно было и так оно и 
будет, потому, что Христос — Глава Церк-
ви и Он есть Тот, Который имеет власть 
и на Небе, и на Земле, и под Землёй, и во 
всей Вселенной. Он не только умер, но 
и Воскрес, и Он Победитель, и Ему даны 
Ключи ада и смерти. Он победил, и Он 
Царь Царей и Господь Господствующих. 
Наше утешение и наша сила в Иисусе 
Христе. Только через Него мы получили 

ЦЕРКОВНАЯ ЖИЗНЬ

Константин 
Ткаченко

webmaster 
pcseba.org
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пожелание, и все помолились, чтобы Господь помог быть до-
стойными отцами, способными воспитывать детей в учении и 
наставлении Господнем. После молитвы дети поместной церкви 
поднесли каждому памятный подарок.

Затем состоялась церемония вручения дипломов двум студен-
там, закончившим Международную Теологическую Семинарию 
во Флориде. В церемонии принимали участие доктор Валерий 
Жакевич, доктор Юрий Костин, магистр Л. Моргун, магистр 

богословия И. Бондаренко, магистр богословия Руди Винс, 
председатель объединения Н. А. Бугриёв.

Валерий Жакевич представил собранию Юрия Овчаренко 
как получившего после окончания семинарии учёную степень 
магистра богословия, а Петра Ткачук как бакалавра. Старший 
служитель церкви И. Д. Бондаренко братьям Юрию Овчаренко 
и Петру Ткачук вручил дипломы и подарил каждому из них 
написанную им книгу «Три Приговора». После чего при-
сутствующие начали поздравлять выпускников семинарии 
с получением дипломов. Об этом радовалась вся поместная 
церковь, а также присутствующие гости, все благодарили Бога, 
что Он благословил этих братьев в их учёбе. Таким образом, 
Славянская евангельская церковь в Санта Анна в этот день от-
метила двойной праздник.

Пастор Адольф 
Андреевич Пихай, 

отдел информации 
и литературы 

прощение грехов, Жизнь Вечную и ра-
дость общения Святых».

Руководство Тихоокеанского объедине-
ния славянских церквей ЕХБ с большим 
желанием обращается ко всем любящим 
Бога с просьбой молиться о Господнем 
благословении, чтобы в этом районе был 
Светильник для Славы Его.



Bericht Oktober 2007
В очередной раз возникла уникальная воз-

можность испытать благословения в совместной 
евангелизации, которая проходила на этот раз 
в Борзинском и части Забайкальского районах. 
Команд собралось восемь, участвовали братья 
и сестры из разных церквей. Наша команда со-
стояла из трёх сестёр и двух братьев. Две сестры 
в прошлом были в рабстве алкоголя, а сегодня они 
радуются освобождению во Христе, в поездке они 
с радостью делились благой вестью с неверующи-
ми и рассказывали свое свидетельство.

Нашей группе удалось побывать с Евангелием в 
пяти населенных пунктах. Самым маленьким был 
Тасырхой, где сегодня там насчитывается не более 
20 домов. Нет ни клуба, ни электроэнергии. Без 
света местные жители остаются с 1994 года, с тех 
пор, как там прошла сильная буря. Но вот, слава 
Богу, воссиял свет и для них, но не электрический, 
а Божий. Люди, в основном бурятской националь-
ности, были очень рады и удивленны нашему 
приезду к ним. Почти никто не заявлял, что они 
поклоняются другому богу. Одна пожилая бурятка 
встретила меня со слезами от радости, что они не 
забыты. Для неё это было свидетельство, что Бог любит их. Она 
согласилась помолиться нашему Господу вместе со мной.

Похожее сделали и в с.Приозёрное. От дома к дому мы обошли 
почти 100 домов, и каждому жителю подарили Новый Завет и 
набор христианской литературы, приглашая их и на заочное 

обучение или 
просто перепи-
ску. Основным 
н а с е л е н и е м 
здесь являются 
также буряты. 
И  з д е с ь  н а с 
принимали не 
менее радуш-
но. Были раз-
ные беседы с 
в опросами и 
ответами. И, 
наверное, са-

Молитесь 
о миссионерских полях.

Молитесь
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мым популярным ответом было то, что Иисус Христос есть 
Бог богов. Не обошлось здесь, правда, и без неприятностей, 
в особенности для Лены из Новой Куки. Перед ней, когда она 
вошла в один захудалый домишко, предстала жуткая картина: 
три пьяных и деградированных от этого женщины и мужчина. 
Услышать ей пришлось также не менее жуткие слова в свой 
адрес. Хотя мужчина и попытался успокоить расшумевшуюся 
женщину, но всё же нашей сестре пришлось побыстрее оставить 
это место. Неприятным было и то, что дул холодный прони-
зывающий ветер, и сёстрам пришлось одеть дополнительное 
обмундирование.

Между этими поселениями находилось и несколько живот-
новодческих стоянок, где мы также оставили Святое Евангелие 
и вспомогательную литературу. Где-то мы встречали по 15 
человек, а иногда приходилось лишь оставлять наши подарки, 
в надежде, что они будут приняты временно отсутствующими 
хозяевами.

В этой евангелизации Бог сделал и нам хороший подарок. 

Общение перед Евангелизацией

о нас.

ВЕСТИ С МИССИОНЕРСКИХ ПОЛЕЙ
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Галина Захаровна из Шерловой Горы оказы-
вала нам гостеприимство с пышными обеда-
ми в течении всех трёх дней, с готовностью 
накормить нас и ужином, предоставив свою 
квартиру для ночлега. Слава Богу! Но этим 
Бог благословил нас и в Борзе. Правда, 
сёстрам пришлось отдыхать без воды, без 
тепла и без света.

В Шерловой Горе, где проживает более 4 тыс. человек, глава 
местной администрации предоставила нам место в Детской 
школе искусств, т.к. клуб разобрали из-за ветхости, а Центр 
досуга молодёжи, вряд ли, по её мнению, подошёл бы для на-
шей встречи. Здесь мы также оставили в библиотеках набор 
хр.литературы от Библейской Лиги, и пока мы с Михаилом из 
«Антиохии» подписывали и расклеивали афиши, наши сёстры 
проходили по квартирам, даруя желающим Евангелие с лите-
ратурой и лично приглашая всех на встречу. То же самое мы 
делали и в близлежащем Хараноре. И только таким образом в 
Шерловой Горе и Хараноре было подарено более чем 600 Новых 
Заветов и около 2 тыс. экземпляров христианской литературы. 
Люди по-разному реагировали на наше благовестие, но больше, 
всё же, с благодарностью. Так, всю ту же Лену, шокировала 
первая открывшаяся дверь. Женщина, узнав о том, с чем 
Лена к ней пришла, стала слёзно благодарить Бога, то что Бог 
услышал молитвы и выслал благовестников. Катю Пачекунину 
силком пытался прогнать один горячий дедушка, но потом, 
образумившись, вернул Катерину. Он выслушал, что ей было 
нужно, извинился, сказав Кате, что она сильно рискует, ведь 
могут попасться такие же, как он, или ещё хуже. Хуже, слава 

Богу, не встречались, а вот ищущие освобождения были. Нина 
Николаевна, после нашей с ней беседы, согласилась даже на 
реабилитационный центр. Мы ещё напишем ей, и, возможно, 
будет решаться вопрос о её реабилитации.

Для сестры Любы из Петровска хуже были только разные 
собаки. Но по её молитвам Бог сохранял её от укусов и благо-
словлял в распространении Благой Вести.

На встречах были преимущественно дети, которым Катя, 
перед самой программой, рассказывала Евангелие, с помощью 
Книги без слов и детских пособий. Пришедшим мы пели псал-
мы, рассказывали стихотворения и свидетельства. Это в полном 
объёме получилось сделать в Шерловой Горе, т.к. затемнения в 
помещении не было и пришлось запоздать с показом фильма, 
пока не село солнце. Всем присутствующим мы также подарили 
комплекты христианской литературы и календари. По оконча-
нии встречи у желающих мы взяли адреса для переписки.

После евангелизации ко мне подошла пожилая женщина и 
рассказала о своем горе. Ее сын -профессиональный боксер, со-
вершил преступление и за это сидел в тюрьме, после всего этого 
он бросил семью и от тоски стал спиваться. Мы помолились с 
бабушкой и пообещали, что напишем ее сыну и постараемся 
помочь ему, а сейчас мы молимся о нем и верим, что Господь 
подготовит его сердце к разговору. Итак, за три дня евангели-
зации мы, всей нашей командой, раздали 960 Новых Заветов 
и около 4000 экземпляров литературы. Провели две встречи 
с показом фильма «Восхождение» и небольшим концертом. А 
силами 8 команд мы охватили 30 поселков и Евангелие донесли 
до 3500 человек.

Благодарение Богу за то, что Он благословил нас на это время, 
сохранил от простуды, не смотря на холодный ветер; за надёж-
ность транспорта, за исключением лишь одного спущенного 
колеса, и то, уже после въезда в Борзю, рядом с СТО; и за всех 
тех, кто проявил свою искреннюю заботу о нас.

Молитесь о всех, кто услышал Благую Весть, кто получил в по-
дарок Евангелие, кто не остался равнодушен к своей бессмерт-
ной душе и к Богу! Спасибо вам, друзья, за вашу молитвенную 
поддержку и финансовую помощь в служении.

С братской любовью брат Павел Синица

Во время евангелизации

Шерловая гора, евангелизация

Общение среди пастухов

ВЕСТИ С МИССИОНЕРСКИХ ПОЛЕЙ
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Герой нашего

Об этой молодой девушке зам. Председателя Рос-
сийского союза ЕХБ Рувим Волошин сказал: «Дол-
жен отметить, что она — христианка! Без пре-
увеличения скажу — герой нашего времени!» 
Интервью с Елизаветой Гуц мы вам пред-
лагаем.

времени

— Как ты приняла такое сложное 
решение — поехать на миссию в Ин-
дию?

— Я занималась миссионерской ра-
ботой во Владивостоке, так что это не 
было мне чуждым и мне это нравилось. 
Потом я уехала учиться в «Логос». Мне 
очень интересно было учить языки, была 
программа обмена, я жила в Америке 
и подучила английский. В связи с этим 
возникло желание заниматься миссио-
нерством и переводом — тем, что мне так 
нравилось. Хотелось как-то совместить. 
На тот момент это было только мечтой, я 
не представляла, как можно мое желание 
осуществить. Потом в 1999 году к нам в 
Россию приехали представители очень 
большой организации, которая занимает-
ся именно переводом, но в то же время и 
миссионерской деятельностью. Это меня 
привлекло!

— Тебя привлекла возможность 
перевода?

— Да, именно так. Когда я жила в 
Петербурге, я подрабатывала перевод-
чицей, и, в принципе, была возможность 
работать, но я хотела заниматься именно 
служением. Поэтому когда я услышала об 
этой организации, я сразу поняла, что Бог 
мне ответил и что это мое.

— А дома как отреагировали на твое 
решение?

— Сначала очень плохо. Я девятый 
ребенок в очень большой семье, и к 
моему решению отнеслись немного 
несерьезно. Во- первых, потому что 
это опасно, а во-вторых, потому что 
я была первой русской, кого эта 
организация взяла на работу. Они 
думали, что я поиграюсь и возвра-
щусь обратно. Братья очень боялись 
за меня, как я там справлюсь, ведь 
они знали, что там очень опасно.

Наша миссия построена так, что 
мы должны половину своего содер-
жания сами себе обеспечивать, чтобы 
миссионеры имели связь с церквами, 
которые их поддерживают и молятся. 
Однажды меня вызвали в Ульяновской 
церкви, где мой брат пастор, и сказали, 
что хотят материально помочь. Это был 
знак для меня, чтобы я все-таки приняла 
правильное решение. Как видите, сначала 
была негативная реакция, а потом, когда 
я уехала и по сей день несу служение, они 
меня очень поддерживают.

— Да, поддержка близких очень 
важна. Хорошо, теперь расскажи чем 
ты там занимаешься в Индии?

— В общем- то переводом. Перевод — 
это такое занятие, которое включает в себя 
все. Когда человек начинает заниматься 
этим делом, то это, в принципе, призва-
ние на всю жизнь. Чтобы перевести одно 

Еванге-
л и е ,  т о 
н а д о  н а  э т о 
около 30-40 лет. Это 
очень кропотливая и труд-
ная работа. Сейчас уже немного легче, 
потому что я нашла несколько местных 
верующих, которые занимаются самим 
переводом, ведь они свой язык все равно 
лучше знают. Мы периодически вместе 
собираемся, и я им что-то подсказываю.

Еще одна проблема, с которой мы стол-
кнулись — это то, что в Индии есть много 
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Маланчук Б.С., 
Директор миссио-

нерского отдела
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языков, которые не имеют письменности. 
Как на такой язык переводить Библию? 
Ведь не просто его выyчить, не говоря 
уже о переводе. Там нет ни учебников, 
ни букварей, ни словарей. Мы собира-
лись с местными жителями и пытались 
создавать письменность. Мы соединили 
римский и местный языки. Получилось 
создать хоть какие-то буквари с местны-
ми организациями. Как вы видите, мы 
занимаемся не только переводом, но и 
созданием письменности.

— Какие религии присутствуют в 
этой стране?

— В Индии на самом деле присутствуют 
все основные религии. Во первых, это 
индуизм, конечно. Потом мусульманство. 
Ближе к Китаю и Тибету — буддисты. 
Христиане есть в отдельных районах, и 
даже православные и католики тоже есть. 
Отношение к христианству совершенно 

разное. Есть места, где о хри-
стианстве даже и не слы-

шали ни разу. Там 
в основном они 

исповедуют 

индуизм 
и мусуль-

манство. Там 
они к христиан-

ству относятся просто 
как к иностранной рели-

гии. Совершенно спокойно. Когда я 
праздновала Рождество, они говорили: 
«О! У Лизиного Бога день рожденье! 
Пойдем праздновать!». Есть районы, где 
уже больше знакомы с христианством, 
и очень лояльно к нему относятся. К 
Матери Терезе, вообще как к герою от-
носятся. Есть, конечно, и отрицательное 

отношение. Есть индусы, которые думают 
что весь западный мир — это христиане. 
И что война с Ираком, и Голливуд — это 
все дело рук христиан. Многие из них 
думают, что у христиан нет морали, что 
они разводятся, воюют и так далее.

— А как власти вас воспринимают?
— До недавнего времени у власти была 

индусская партия, которая выдвигала 
много законов против христианства. Во-
обще мне индийская власть напоминает 
Советский Союз. Внешне она считается 
демократической страной, но гонения, 
тем не менее, присутствуют. Одного ино-
странного доктора просто сожгли заживо 
с сыном. Немного поутихло все, когда 
начали приезжать иностранные журнали-
сты и ворошить все похожие дела. Индусы 
прощения не просят. Они просто говорят, 
что те люди, которые это сделали, были 
пьяные, и что это несчастный случай. 
Гонения присутствуют.

— С кем ты там общаешься? Расска-
жи о своем круге общения.

— С кем я общаюсь? С индусами ко-
нечно! Больше не с кем! Русских там нет, 
ведь это не Сакраменто и даже не Россия, 
я была единственной русской, уехавшей 
туда. Я работаю с разными националь-
ностями, у нас ведь интернациональная 
организация. У меня много верующих 
друзей только в Дели. Это большой город, 
где есть церковь, и там у меня есть хри-
стианское общение с разными людьми.

— А с языком как? Ты себя комфор-
тно чувствуешь?

— Ну, с разговорным хинди, в прин-
ципе да. Я учила первые два года этот 
язык, жила в деревне в одной комнате 
с индусами, а ведь там в деревне никто 
по-английски не говорит. Так что таким 
образом разговорный язык я выучила. Во-
обще в нашей организации такое прави-
ла, что язык ты должен знать, поскольку 
ты переводчик. Как же без этого?

— Ну а сейчас приходит время тебе 
возвращаться обратно. Хочется туда 
ехать?

— Да, конечно. Даже можно сказать, 
что я уже соскучилась. Есть какие-то 
смешанные чувства. Особенно после 
Америки тяжело возвращаться в не-
удобства и лишения. Но я знаю для чего 
я туда еду, знаю, что меня там ждут и что 
я там нужна.

— А что тебя влечет туда?
— Я хорошо и отчетливо помню тот 

день и ту уверенность, которая была у 
меня в сердце, когда я приняла это ре-
шение. Бог дал мне четкую ясность, и 
эта мысль меня вытягивала из тяжелых 
и безвыходных ситуаций, когда хотелось 

все бросить и уехать. Меня один раз обо-
крали посреди страны, я осталась абсо-
лютно без денег и документов. Это опять 
же финансовые трудности, но я приняла 
твердое решения и оно меня каждый раз 
влечет в Индию.

— А хинди и английский — это два 
государственных языка?

— Да, совершено верно. Вся докумен-
тация на английском и хинди. Некоторые 
штаты даже начали выступать за то, чтоб 
оставить только английский и избавиться 
от хинди. Вообще английский язык счи-
тается языком высшего класса.

— Ну а сами люди какие? Доброже-
лательные или косо смотрят?

— Люди сами по себе очень добро-
желательные. В тех деревнях, куда я 
впервые приехала, меня поразило то, что 
сами люди очень бедно живут, весь день 
на рисовых полях работают по колено в 
воде. Мало очень живут, но, тем не ме-
нее, их маленькие бамбуковые домики 
всегда очень чисто выметены и очень 
гостеприимно выглядит. Они всегда что-
то придумают, чаем угостят, вот такая 
гостеприимная нация.

— Они вас принимают за свою?
— Да, кстати, когда я одеваюсь, как они, 

то они приписывают меня к Панджяби, и 
очень уважительно относятся. Вообще 
иностранцев они ни к какой касте не 
относят, но местных людей, которые по-
меняли свою религию на христианство, 
очень не уважают и причисляют к самой 
низкой касте. Они считают, что с ними ни 
есть нельзя, ни общаться. То сеть местные 
жители, принимая христианство, очень 
сильно рискуют потерять уважение и 
общение.

Благодарим тебя, Лиза, за интервью. 
Мы все желаем тебе благословений, защи-
ты, вдохновения, утешения от Бога. Мы 
обращаемся к церквам — вы можете уча-
ствовать в поддержке служения в Индии. 
За подробной информацией обращайтесь 
в миссионерский отдел объединения.



ЛЕТЯТ ЖУРАВЛИ...

Летят журавли, устремляясь на юг,
Летят и печальные песни поют,
Манит их вдаль неизведанный край,
Небо же очень знакомо для стай.

Летят журавли, зная, что на пути,
Встретятся бури... И чтоб все пройти,
Нужно сплоченней, дружнее им быть,
Ведь в одиночку легко ослабеть.

Летят журавли... В песнях слышится их,
Что Бог постоянно печется о них.
И потому, покидая гнездо,
Знали, что, то был их временный дом.

А я хоть не птица, но небо всегда,
В далекую даль голубую маня,
Зовет в неизвестный желанный край,
Устроенный Богом для верных рай.

То место готовится в небе для нас,
Кого от погибели вечной Он спас,
Кого, словно птицу, небо зовет,
Кто песни о небе всегда поет.
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Летят журавли... Пусть напомнят они,
Что жизнь на земле — краткосрочные дни.
Вечная жизнь в небе будет для тех,
Кто со Христом победил всякий грех.

Летят журавли... Пусть пустое гнездо
Напомнит всем нам — здесь наш временный дом.
Небо — мечта наша, небо — причал,
Вечная жизнь, что Христос обещал.

Летят журавли... Нам о небе поют.
Их песен мотив нам вопрос задают:
Манит ли небо, друг милый, тебя?
Коль манит — готовым найдешь ли себя?

2001 год
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Вечность...

То, что скрыто от нас — то нас манит,
То, что скрыто — мы жаждем узнать,
Но надежда нас часто обманет,
Коль пред фактом придется нам стать.

Ведь не все, что блестит и сверкает,
Не всегда драгоценный метал.
Очень часто мы с болью узнаем,
Не сбывается наша мечта.

То, на что мы с задорным азартом
Полагали надежды... Но в прах
Вдруг рассыплется все... Как бы залпом
Грянет гром, возвещающий крах.

Но в своем неустанном желании
Продолжаем мы что-то искать...
Пусть с таким непрестанным
стремленьем
Жаждем вечность скорей увидать.

Ум представить того не сумеет,
То, что там — выше всякой мечты!
Пусть об этом мечту мы лелеем,
Пусть стремимся к тому я и ты...

То, что скрыто от нас –
пусть нас манит,
Пусть желанием сердце горит!
Ведь надежда нас там не обманет,
Там Спасителя око узрит!

22 августа, 2006

 Я мечтаю о дне...

Я мечтаю о дне, когда, кончив путь жизни,
Я увижу тебя, мой Иисус дорогой,
Когда встречу Tебя в дорогой той Отчизне,
И когда обрету жизни вечной покой.

Я мечтаю о дне, когда Ты в дверях рая
Озаришь меня светом небесной любви,
Там, где свет неземной, бесконечно сияя,
Наполняет сердца, тех, кого возлюбил.

Я мечтаю о дне, когда горе, страданье,
Прекратятся... И счастью не будет конца,
Там — все новое! Вечного солнца сиянье,
Заиграет лучом при врученьи венца.

Там я встречу родных и друзей, что достигли
Тех обителей вечных, быстрее, чем я,
Кто Иисуса лик чудный скорее постигли,
Кто у райской двери ожидает меня.

А пока... Я пока на земле в ожиданьи
Того светлого дня... Ведь к нему я стремлюсь!
И чрез жизненные бури иль солнца сиянье
Я вперед продвигаюсь... И часто молюсь:

«Мне бы лик Твой узреть и душой поскорее,
Позабыв все печали и горе земли,
В двери рая войти... И тогда побыстрее
Тебя встретить... О, Боже, молитве внемли!»

Но пока я в пути… Mне так трудно представить
Лик Твой чудный и рай, приготовленный мне.
Только этим желанья мои не убавить,
Я мечтаю о дне... О том радостном дне...

Август, 2006



День близился к вечеру. По дому, как неумолкаемая юла, но-
сился мальчик. Ко всему у него было дело, машинки, молоток, 
бумага — всё ему было надо, и всё он норовил сделать по своему. 
Он даже и не догадывался, что за всем этим смотрят зоркие очи 
его отца, мужчины около тридцати лет. Часы пробили девять.

— Артур, давай собирать игрушки. Пора ложиться спать.
— Папа, а ты поможешь мне? — малыш поглядел на отца 

хитрыми глазёнками.
Александр засмеялся. Ну, как откажешь ребёнку? Они 

быстренько сложили игрушки в коробку, вошли в детскую. 
Преклонили у кроватки колени. И, как волшебный фимиам, 
поплыла в небо бесхитростная детская молитва: «Боженька, 
спасибо за солнышко, борщик, игрушки, бабушку и дедушку, 
за папу. Аминь».

Поднявшись с колен, отец бережно положил своё сокровище в 
детскую кроватку, накрыл его пушистым одеялом, а сам прилег 
рядом на диване.

— Папа, а песенку?
Папа перед сном постоянно пел малышу песни. Из спальни 

мальчика начали доноситься тихое пение псалма «Птички Бо-
жие, крылья готовьте, вам к отлёту настала пора…»

— ...с пёрышек грязь очищайте, чтобы легче лететь в небе-
са, — подхватил детский голосок.

Допели песню, и Александр сидел тихонько, наблюдая, как 
постепенно, в дрёме, опускаются детские реснички.

— Папа, купи мне маму,– вдруг в тишине раздался голосок. 
Это было так неожиданно, что отец выпустил из руки пальчики 
сына.

— Папа, купи мне маму!
— Что, сынок?
— Купи мне маму.
У Александра перехватило дыхание, стало трудно дышать.
— Папа, ты на меня сердишься?
— Нет, сынок, совсем нет. — Он старался сдерживать себя, 

но понимал, что голос его дрожит. Руки машинально и не-
престанно теребили край детского одеяла, одетого в цветной 
весёленький пододеяльник. — Я совсем на тебя не сержусь. С 
чего ты это взял?

— У тебя лицо стало другим. — Глаза мальчика наполнились 
слезами и заблестели ярче в свете ночника. Александр при-
поднял сына и судорожно прижал его к груди. Как объяснить 
трёхлетнему мальчику, что он не злится? Видимо, Артур ещё 
не понимал разницы между выражением печали и злости, и, 
заметив, что лицо отца изменилось, решил, что тот сердится.

— Нет, нет, мой маленький, я на тебя не сержусь. Как я могу 
сердиться на тебя? Ты ничего плохого не сказал. — Александр 
поцеловал светленькую детскую головку. — А теперь спи. Уже 
ночь, и пусть тебе приснятся сладкие сны.

— А ты купишь мне маму? — услышал он тот же вопрос.
— Спи, сынок. Давай завтра поговорим об этом. — Александр 

торопливо выбежал из детской, спасаясь от голубых, детски-во-
просительных глаз сына. Ему не хватало воздуха, и он подумал, 
что может задохнуться от вновь вспыхнувшей боли. Открыл 
дверь, и, сбежав по ступенькам вниз, присел на скамью возле 
дома.

Было тихо. Сумерки тяжелели и наливались влагой. Пронзи-
тельно пахли мелкие, невзрачные на вид, зеленовато-лиловые 
цветы, названия которых Александр не знал. Каждый вечер, 
с наступлением вечера приятный и сильный аромат стелился 
по земле и поднимался в воздух, проникал сквозь открытые 
окна в комнату. Но сегодня пахло по-особому сильно, кажется, 
надвигался дождь.
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Два с половиной года назад Александр похоронил жену: ма-
ленькую, худенькую, похожую на девочку. У них долго не было 
детей. И когда, наконец, через 6 лет, Марийка родила первенца, 
счастью Александра не было предела. Маленький сын, любимая 
жена — что ещё нужно, чтобы чувствовать себя счастливым?

Когда Марийку положили в больницу, ничего не предвещало 
скорбного и трагического финала. У неё были проблемы с почка-
ми. В последние месяцы и Александр, и родственники замечали, 
что молодая женщина как будто потускнела, поблекла. Но про это 
вспомнили потом, а тогда особо никто не переживал, поскольку 
она всегда была довольна своей жизнью и лишь иногда жало-
валась на боль в почке. Всегда улыбчивое, доброе лицо, взгляд 
полный любви, обращённый на мужа и маленького сына и частые 
благодарственные молитвы Господу — всё это было её жизнью. 
Пролежав неделю в больнице, Марийка умерла. Врачи долго и 
пространно объясняли Александру, почему и как случилось, что 
его жена умерла, что они сделали всё, что могли, но...они не боги, 
и медицина, в данном случае, тоже оказалась бессильной.

ЛИТЕРАТУРНАЯ СТРАНИЧКА



другое — что если уж он обещал сыну поговорить завтра, то 
завтра ему придётся таки говорить на эту тему с сыном.

И снова вечер. Только теперь Александр ждал его с ещё боль-
шей тревогой. Он старался побольше играть с сыном, чтобы 
как-то отвлечь его внимание от данного ему обещания. Но всё 
оказалось напрасным. Вскочив на колени отцу и смотря ему 
прямо в глаза, мальчик спросил:

— Папа, так ты купишь мне маму?
— Артур, а тебе кто, бабушка сказала, что я могу купить 

маму?
Сын молчал. Александр в глубине души пообещал серьёзно 

поговорить с матерью.
— Артур, маму нельзя купить.
— Почему?
— Люди не продаются.
— Тогда найди её.
Несмотря на серьёзность момента, Александру хотелось рас-

смеяться.
— Как ты думаешь, где я могу найти маму?
— Где-нибудь. — Серьёзными глазками-пуговками ребёнок 

смотрел на отца, уверенный в своих словах. — Надо просто 
хорошо поискать. Может, потерял кто-то. А ты найди и принеси 
мне.

— Я постараюсь, — пообещал Александр, отводя печальный 
взгляд от сына. На сердце снова накатывали тоскливые слёзы.

Но поговорить с матерью Александру удалось не скоро. Она 
уехала к родственникам в соседний город и приехала лишь через 
неделю. Александр только пришёл с работы в дом родителей. 
После смерти жены он практически не бывал в своей квартире, 
а вместе с сыном пропадал в доме родителей. По утрам он, мать 
или сестра отводил мальчика в детский садик, а поближе к вече-
ру, если он не успевал с работы, забирали его домой.

— Артур, пойди поиграй ещё немножко, — попросил Алек-
сандр, когда сын подбежал к нему и обнял за колени, — мне надо 
поговорить с бабушкой. Мальчик убежал в соседнюю комнату.

Устало присев на диван, он взглянул на мать. Это была краси-
вая женщина средних лет, с большими выразительными голубы-
ми, всё понимающими глазами и весёлой улыбкой. Александру 
неудобно было начинать этот разговор, но он понимал, что 
должен это сделать. Для сына.

— Мама, я бесконечно благодарен вам за помощь. Без Вас 
я не справился бы эти годы с ребёнком. Но сейчас я бы хотел 
попросить Вас, пожалуйста, не вбивай в голову Артура идею 
с покупкой матери. Ну, зачем Вам нужно было говорить с ним 
на эту тему? Так прекрасно всё было у нас, но уже неделю он не 
перестаёт меня просить купить или найти ему маму.

— Очень хорошо делает. Я выслушивала его просьбу в течение 
нескольких недель, и не скажу, что я слишком уж была счастлива 
слышать от него такую просьбу. Я слушала и ничего не говорила 
тебе, а теперь пришла твоя очередь слушать.

— Мама! — возмущённо воскликнул Александр.
— Я уже много лет мама, — невозмутимо отозвалась женщи-

на. — И если ты не хочешь разговаривать со мной, то теперь 
тебе придётся разговаривать со своим сыном.

— Мама, мы возвращаемся к старой теме. Я Вам уже сто раз 
объяснял, что жениться больше не собираюсь.

— Я помню, что ты говорил. Но я тебе тоже сто раз объяс-
няла, что ты должен жениться снова. Я тебе объясняла, что ты 
крепкий, молодой здоровый мужчина, и тебе нужна женщина, а 
поскольку мы люди верующие, то женщина для мужчины может 
быть только в браке. Я тебе объясняла, что нельзя оглядываться 
на прошлое, а надо смотреть вперёд, в будущее. И, наконец, я 
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Александр слушал людей в белых халатах, но никак не мог 
понять, о чём они говорят. Что значит, что его любимая жена 
умерла? Что значит умереть? Марийка же была здорова и в боль-
ницу легла первый раз, просто чтобы подлечиться. Александру 
даже в голову не приходила мысль, чтобы просить Бога оставить 
её в живых. Она же не собиралась умирать. Она собиралась жить 
долго и счастливо рядом с ним и сыном. Почему так произошло? 
Почему? Почему и почему. Он уже тысячу раз задавал этот вопрос 
Богу. Он никак не мог смириться с тем, что нет больше его лю-
бимой. Приходя домой, он ждал её. Вот сейчас вбежит, сейчас он 
сможет обнять и поцеловать её. Разум понимал, что всё кончено, 
а сердце ждало и никак не могло согласиться с реальностью. За-
чем Господь допустил в его жизни такие испытания? Александр 
не понимал происшедшего, и от этого становилось ещё больнее. 
Что он будет теперь делать без неё, любимой женщины? Вопрос, 
заданный сыном сегодня, привел его в сильное замешательство. 
Неужели кто-то из родственников настроил малыша? Неужели 
кому-то так сильно хочется его женить? Александр понимал и 
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тебе объясняла, что ребёнок нуждается в матери, а я не мать, я 
бабушка. — Голос женщины звенел, как металл, заметно повы-
шался в тоне, становился сердитым. — Я помогала тебе и помогу 
ещё столько, сколько нужно будет, но повторяю тебе в сто первый 
раз, тебе давно пора жениться.

— Я любил её, мама. — Александр устало потёр глаза.
— Я знаю. — Мама присела рядом, обняла его, поцеловала 

волосы, в которых раньше времени начали серебриться тонкие 
ниточки. — Прости, что накричала на тебя. Но она умерла. А ты 
живёшь. И сын твой живёт. Ты же не можешь вести себя так, как 
будто жизнь закончилась со смертью Марийки. Господь не хочет, 
чтобы ты таким образом издевался над собой и собственным 
ребёнком.

— Но кому Артур нужен? Кому нужен чужой ребёнок? Какая 
женщина полюбит его, как своего собственного сына? Разве 
есть такие женщины?

— Молись, и Бог усмотрит. Ты сразу поймёшь, что это 
она. — На этом их разговор был закончен. Но Александру легче 
не стало. Теперь он видел, что это не мать, а сын, подрастая, стал 
что-то понимать и потому задаёт вопросы. Конечно, Александр 
понимал, что рано или поздно сын будет спрашивать о маме, но 
не думал, что это произойдёт так скоро.

— Папа, ты ищешь мне маму? — спросил Артур через не-
сколько дней.

— Ищу.
— Только не покупай такую маму, как у Вадика.
— Почему?
— Когда мама приходит за Вадиком, она сильно тянет его за 

руку и часто шлёпает его по попке, и ещё кричит, и лицо у неё 
плохое.

— А какую маму ты хочешь?
— Как у Лены или Коли. Мамы всегда обнимают и целуют их. 

Мама Лене одевает шапочку и завязывает ботиночки, а Коле 
говорит: «Ты мой любимый сынок».

— Я тоже говорю, что ты мой любимый сынок.
— Но ты же не мама, — резонно заметил Артур...

* * *
Через неделю в церкви Александра проходили евангелизаци-

онные встречи. Зина приехала из другой области на повышение 
квалификации в одно из учебных заведений, и так как в свои 
молодые годы она уже имела славу очень хорошего регента и 
вообще специалиста по работе с хорами, её пригласили подго-
товить хор и руководить им на евангелизации. Но случилось так, 
что ей надо было уезжать, её поезд отходил сразу через полчаса 
по окончанию столь важного мероприятия, и она никак не 
успевала. Пастор заверил её, что её обязательно кто-то отвезёт, 
и Зина решила остаться. Всё закончилось чуть позже намечен-
ного времени, уставшие и счастливые люди расходились. Зина 
катастрофически не успевала на станцию.

Зина растерянно смотрела по сторонам.
— Что мне делать теперь? Все разбегаются, я опаздываю на 

поезд?
Александр не знал Зину совсем. На удивление, он с молодежью 

посещал много разных церквей, много общалась, ездили друг ко 
другу в гости, но в городе, где жила Зина, не был никогда.

— Поехали, я отвезу тебя, — предложил Александр, видя тре-

вогу и растерянность сестры, всё равно ему некуда спешить, а 

оставаться дома наедине с собой он не хотел.

Но, подъехав к станции, они увидели, как последний вагон 

пассажирского поезда со свойственным ему металлическим 

грохотом медленно, но неуклонно уходил в даль.

— И что теперь? — В голосе девушки слышались слёзы. — Чего 
ждать? Мне завтра на работу. Я наделаю прогулов, и меня уво-
лят.

— Давай, я тебя к следующей станции отвезу.
— Ты что, Александр? Это же 35 километров отсюда.
— Подумаешь, — пожал он плечами, — что такое 35 киломе-

тров? Мы там будем раньше поезда, а если не успеем, то ещё до 
следующей точно успеем.

— Честно?
— Хочешь поспорить?
— Не надо, — засмеялась Зина, — я тебе верю.
Легковушка легко рванула с места. Шоссе в это вечернее 

время воскресенья было пустынным, и Александр наслаждался 
быстрой и спокойной ездой.

— Как ты живёшь, Александр? Всё не было времени погово-
рить с тобой.

— Нормально живу.
— Чем ты занимаешься? Встречались с тобой в эти дни, но не 

получилось ни разу поговорить, — спросила Зина.
— Бизнес и сын, или нет, скорее сын и бизнес.
— А жена?
— Она умерла больше двух лет назад.
— Прости, я не знала, — сконфузилась Зина.
— Ничего, всё нормально. Откуда ты могла знать, если мы не 

были знакомы?
— А сына как зовут?
— Артур.
— Интересное имя. И как ты, справляешься с сыном?
— А куда я денусь? — Засмеялся Алексей. — Но он мне много 

хлопот не доставляет, хороший, спокойный, мальчик. А умный 
какой, ты бы видела его!

— Это в тебе отец говорит.
— Конечно, — с едва заметной ноткой гордости, произнёс 

Александр, — я же и есть отец. Мне мама и сестра помогают за 
ним смотреть.

— Слушай, а давай я тебя со своей сестрой познакомлю. Она 
очень умная и хорошенькая, вы чем-то похожи, и она тоже 
работает в сфере бизнеса, вы поймете друг друга, это я тебе как 
сестра говорю.

— О, нет! Уволь. — Александр поднял обе руки, как бы защи-
щаясь, машина вильнула в сторону. — Знаешь, скольких охотниц 
я уже отшил? Но за желание помочь спасибо.

— Ты как-то так странно выразился. Почему сразу «охот-
ниц»?

— А как назвать тех женщин, что через месяц после смерти 
Марийки приходили, и можно сказать, предлагали на них же-
ниться?

— Люди разные бывают. Нельзя этих женщин судить, что они 
замуж хотели.

— Я не сужу. Но повторяю, если даже и искать, то сам буду 
искать. У меня, видишь ли, особый подход к выбору жены. Это 
как палка о двух концах, жена для меня и мама для моего сына. 
Хочу найти маму для сына, чтобы он был счастлив, и чтобы она 
любила его, как собственного ребёнка. И в то же время, я хочу 
любить женщину, с которой буду жить.

— Не боишься...
— Нет, — перебил он, не дождавшись конца фразы, — я мо-

люсь об этом.
На этом их разговор завершился, поскольку машина плавно 

остановилась возле железнодорожной станции. Через несколько 
минут к перрону подошёл поезд.

38 | «Божий виноградник»

ЛИТЕРАТУРНАЯ СТРАНИЧКА



Усадив Зину в вагон, Александр уехал домой.
Незаметно прошло почти полгода.
Как-то вернувшись из-за границы, куда ездил по делам, Алек-

сандр вытащил из почтового ящика конверт, почерк и адрес были 
незнакомы. В конверте было приглашение. «Александр, пригла-
шаем тебя отпраздновать с нами день нашего бракосочетания, 
которое состоится... Невеста — Зина, жених — Толя».

«Поехать вряд ли смогу, а вот позвонить, поздравить надо», — 
подумал Александр и, сев за телефон, набрал номер. Трубку 
подняла Зина. Она рассказала, что очень счастлива и рада, что 
выходит замуж за прекрасного парня. После коротких лаконич-
ных поздравлений и беседы, Алексей начал было говорить о том, 
что приехать на свадьбу не сможет.

— Ничего не хочу слышать, — категорически заявила Зина, — 
сел в машину, раз, два и ты здесь.

Александру ничего не оставалось делать, как подчиниться 
шутливому приказанию.

Зина все-таки уговорила Александра отложить свои дела и 
приехать.

Усталый от бессонных ночей, работы и служения, Александр 
только к вечеру смог собраться в дорогу. Ехать ему предстояло 
почти четыреста километров, он отправился в путь. Ехать ночью 
было довольно легко. Мощный мотор его иномарки, давая воз-
можность развить большую скорость, работал почти беззвучно 
и шёл очень мягко. Сильные руки Александра уверено держали 
руль. Яркие фары выхватывали из темноты столбы, стога со-

ломы, сложенные прямо у дороги, резво проскочившего прямо 

перед машиной испуганного зайца. Включил было приёмник, но 

потом выключил. Музыка навевала тоску. Опустил глаза, мель-

ком глянул на щиток приборов и наткнулся взглядом на глаза 

Марийки. Она смотрела на него с фотографии, прикреплённой к 

панели. В душе снова проснулся невидимый для других бурлящий 
вулкан. Он снова начал жечь душу Александрa. Кто наконец смо-
жет потушить его? Неужели эта тоска никогда не кончится?

* * *
На следующий день, сидя за столом на брачном пире, и любу-

ясь молодыми, Александр размышлял: «Счастливый Толя! Такую 
себе невесту отхватил, — думал Александр, сидя за столом на 
брачном пире. — Интересно, кто это рядом с Зиной?»

Рядом с сияющей невестой сидела девушка. Волнистые чёрные 
волосы прядями ложились на тонкие плечи. Девушка была не то, 
чтобы красива, но лицо её курносое, с правильными чертами, 
удивительно притягивало, привлекало к себе. На мгновение их 
глаза встретились, они внимательно посмотрели друг на друга, 
и в душе Александра что-то рухнуло. Рухнуло тяжело, мощно, 
разлетевшись при этом на мелкие осколки, раздавив всё прежнее 
под собой. Но что это? Оно упало и не принесло с собой боли? 
Александр так явственно почувствовал это падение, что испугал-
ся, ему сейчас опять станет больно и плохо. Но странно... Какие 
то мгновения он ожидал наступления боли, но не почувствовал 
её. Что происходит? Наблюдая за ней всю свадьбу, совершенно не 
принимая участия в происходящем, он понимал, что со стороны 
выглядит смешно и, можно сказать, даже глупо, но отвести глаз 
от девушки не мог. Что происходит с ним? Что? Он уже знал, что 
случилось. Он так боялся этого момента, боялся даже думать об 
этом, боялся себя, боялся своих чувств.

После свадьбы Александр подошёл к молодым.
— Поздравляю вас! Будьте счастливы.

— Спасибо, Александр, за поздравление, — радостно произ-
несла Зина, — и спасибо, что приехал. Вот, знакомься, пожалуй-
ста, это моя сестра, Лида.

«Лида, Лидочка ...» — билось и звучало в голове. — «Какое 
нежное имя. Господи, неужели это она?»

А она спокойно рассматривала его своими большими зелёны-
ми и свежими, как луг весной, глазами и улыбалась улыбкой, от 
которой у него трепетало сердце.

Он приезжал несколько раз к ним в церковь. Наблюдал изда-

лека за девушкой. Любовался её улыбкой, её тонкими руками, 

её глазами, которые с каждым его приездом сверкали сильнее 

и ярче. Слушал её глубокий, певучий голос, когда стоял рядом, 

наблюдал, как она мягко, спокойно разговаривает со своими 

сёстрами, родителями. Всё в ней завораживало и волновало его. 

Один раз привёз с собой сына. Лида, увидев его с мальчиком, 
улыбнулась, присела на корточки.

— Здравствуй, маленький. Ты кто такой?
Артур обхватил Алексея за ноги и застенчиво спрятал лицо.
Спустя некоторое время Лида приехала в их родной город, и 

Александр привел её в дом родителей.
— Артурка, подойти сюда.
Мальчик, который до сих пор играл в соседнем дворе со 

сверстниками, вбежал в комнату и остановился, как вкопан-
ный, заметив чужого человека в доме. Он видел эту женщину 
неделю назад и всё ещё помнит, какая у неё тёплая рука, когда 
она погладила его по голове. Женщина сидела рядом с папой и 
улыбалась ему.

— Артур, поближе, пожалуйста. — снова попросил Александр. 

Вид у сына был напряжённый и растерянный, глаза его то рассма-

тривали гостью, то вопросительно смотрели на отца. Когда он 

подошёл поближе и прижался к нему, Александр почувствовал, 

как отчаянно бьётся маленькое сердечко. Сердце Александрa 
билось также сильно и тревожно.

— Артур, ты просил маму. — Волнуясь, как никогда в жизни, 
произнёс Александр.

— Смотри, я привёл тебе маму. Нравится она тебе?
— Ма-а-а-ма-а!!! — закричал Артур так сильно, что Алексей 

испугался. — Ма-ма! Мамочка!!!
Мальчик бросился к Лиде. Он обнимал её маленькими ручка-

ми, он трогал её лицо, гладил её волосы, целовал.
— Ма-ма! Ма-ма! Я ждал тебя! Ма-ма!
Оторвался от молодой женщины, пробежал по комнате и 

снова бросился к ней в объятия. Снова, не переставая, целовал 

и обнимал. Слегка отстранился, внимательно разглядывая её 

мокрое от слёз лицо, потом повернулся к Алексею.

— Она моя, навсегда?
Александр кивнул, не в силах произнести ни слова. Горло 

перехватило тугим и мощным обручем.
Внезапно ребёнок бросился на улицу и закричал что есть силы 

своим друзьям:
— Папа купил мне маму! Папа купил мне маму! У меня есть 

теперь мама. У меня есть моя мама! Мама-а-а! Папа купил мне 
маму!

Не прошло и двух минут, как все соседи знали о событии, про-
исшедшем в семье маленького Артура. Взрослые понимали это 
по своему и сквозь слёзы радовались счастью ребёнка. С тех пор 
в семье Александра воцарился мир и Божьи благословения.

Наталья Гурмеза, Такома
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“Проповедуй 
о Христе, 
и иногда словами.”

М. Тереза


